
Из первых рук: 
ученые СОГУ помогут 
решить экологические 
проблемы

Вспоминая 
Соломона Таутиева

Пульс республикиПульс республики

27 МАРТА 2025 ГОДА
ЧЕТВЕРГ 

№ 54 (29216)

В следующем 
номере:

Мы – россияне!025 ГОДА
ЕРГ 
9216)

Мы – россияне!

www.sevosetia.ru      e-mail:gazeta@mail.ru      Издается с августа 1917 года 

84.20 92.00 -0,33+0,01

КУРСЫ ВАЛЮТ

По прогнозам Gismeteo, 27 марта по республике 
ожидается облачная погода, временами осадки. 
Температура воздуха от 7 до 14 градусов тепла. 

СОЛНЕЧНО-ЛУННЫЙ КАЛЕНДАРЬ

Луна убывающая: 6,3%
Восход – 4:55
Заход – 15:55

Долгота дня: 12 ч. 29 мин.
Восход – 5:52
Заход – 18:21

Âîåííûé êîìèññàðèàò
Ðåñïóáëèêè Ñåâåðíàÿ 

Îñåòèÿ – Àëàíèÿ
совместно с пунктом отбора на военную службу по 
контракту осуществляют набор граждан, желаю-
щих заключить контракт на прохождение военной 
службы в Вооруженных силах Российской Феде-
рации. Рассматриваются граждане в возрасте от 
18 до 60 лет, не имеющие противопоказаний по 
здоровью, не состоящие на учете в психоневро-
логическом и наркологическом диспансерах, не 
имеющие неснятых и непогашенных судимостей. 
Предусмотрены расширенный социальный пакет 
и денежное довольствие от 200 000 руб.

Обращаться в военные комиссариаты по ме-
сту жительства или пункт отбора на военную 
службу по контракту. Телефоны для справок: 
8 (8672) 25-68-92,  8 (8672) 76-83-75.

(Окончание на 6-й стр.)

ЭКСКЛЮЗИВ    Блистательный актер 
и режиссер Эльдар ТРАМОВ опять 
во Владикавказе

…Когда просто 
не хватает слов
В прошлый уик-энд Эльдар Трамов, выпускник 
Театрального института имени Бориса Щукина, 
а ныне его педагог по актерскому мастерству, 
один из самых востребованных актеров 
Московского театра имени Евгения Вахтангова,  
пригласил всех желающих в Дом Вахтангова. 
И спел, рассказал, показал, прожил «Истории 
любви» – так называется его моноспектакль – 
на одном дыхании, вместе со зрителем.

Тамара БУНТУРИ

Владикавказскому зрителю Эльдар Трамов известен как ре-
жиссер большого заключительного концерта I Всероссийского 
театрального фестиваля «Вахтангов. Путь домой». Масштабное 
действие на площади Свободы тогда захватило всех и заставило 
подпевать, танцевать и аплодировать без устали, на кураже. 
Такова великая сила настоящего искусства. 

Но…нисколько не умаляя его режиссерский талант, его видение 
пространства и времени, способность гармонично и со вкусом вы-
страивать программу, хочется отметить его другой дар, актерский, 
причем разносторонний, как вокальный, драматический, так и 
пластический. В Трамове есть та магия, которая с первых секунд 
его появления в зале окутывает публику и призывает только смо-
треть и слушать… Внешний мир куда-то уходит, остаются только 
актер и зритель. И полное погружение в действие. 

В программе – арии из опер и оперетт, романсы, мелодии из 
кинофильмов, известные эстрадные композиции и даже леген-
дарная «Смуглянка». Все это жанровое многоцветие «собирается» 
в единую палитру стихами. Актер как бы отходит на второй план 
и оттуда декламирует пронзительные строки, давая публике 
«остыть» после яркой феерии, игры в персонажа – атрибуты 
костюмов тут же на манекене, так что перевоплощение из роли 
в роль происходит на наших глазах. Ему аккомпанирует замеча-
тельный, высокопрофессиональный коллектив музыкантов, под-
хватывая на лету настроение автора программы и атмосферу зала. 

    ВЕСНА – ВРЕМЯ УБОРКИ. Северная 
Осетия открывает сезон субботников в рамках 
Всероссийской экологической акции «Вода Рос-
сии». Первый весенний субботник организовали 
волонтеры Ардонского района, которые прове-
ли уборку берега реки Ардон. За несколько ча-
сов активисты собрали 30 мешков мусора, внося 
свой вклад в сохранение природной красоты 
региона. В минприроды сообщают, что другие 
районы республики также присоединятся к этой 
важной инициативе.

    ВОЛОНТЕРСКИЙ ФРОНТ.  Волонтеры 
регионального движения «Шьем и вяжем для 
наших. С любовью из Осетии» совместно с су-
воровцами трудятся над созданием защитных 
тактических одеял для бойцов СВО. Эти одеяла 
позволяют военнослужащим стать невидимыми 
для вражеских тепловизоров, что значительно 
повышает их безопасность на поле боя. Работа 
над проектом началась в октябре, а материалы 
для одеял закупаются в Москве и Пятигорске. 
Один рулон ткани позволяет изготовить 15 
одеял.

В рамках движения активно работает группа 
из десятков человек, которые не только шьют 
одеяла, но и изготавливают подушки для го-
спиталей, одежду, окопные свечи, розжиги, ма-
скировочные сети и тактические нашлемники, 
а также готовят сублимированные супы. Всего 
в республике функционирует 8 волонтерских 
филиалов.

    ПОБЕДА НАД ТУБЕРКУЛЕЗОМ. Север-
ная Осетия уверенно занимает лидирующие 
позиции в борьбе с туберкулезом. На сегодня в 
республике зарегистрировано 206 больных, из 
которых 142 – вновь выявленные. Успех в пре-
одолении негативной статистики стал возможен 
благодаря слаженной работе медицинских 
работников и властей.

В центре фтизиопульмонологии постоянно 
совершенствуются хирургические методы ле-
чения.  Современное оборудование позволяет 
проводить сложные операции, которые помо-
гают не только в борьбе с туберкулезом, но и с 
другими заболеваниями легких.

    ВЛАДИКАВКАЗ ГОТОВ К ЛЕТУ. Город-
ские парки Владикавказа активно готовятся 
к открытию сезона. В Центральном парке 
культуры и отдыха имени К.Л. Хетагурова на-
чалась очистка прудов, которые уже начинают 
наполнять водой.

В Парке Победы продолжаются работы по 
очистке территории от поросли и дикорасту-
щих растений. На Водной станции проводятся 
санитарный мониторинг и расчистка дна чаши, 
а к маю заменят и покрасят поврежденные 
лавочки, скамейки и урны.

На малой Водной станции также работают 
над наведением чистоты, а в парке имени 
В. Жуковского вскоре начнется покраска ла-
вочек. В Комсомольском парке каждый день 
осуществляется уборка после первого этапа 
реконструкции.

ВЛАСТЬ    Сергей Меняйло 
принял участие в заседании 
Совета при Полпреде 
Президента РФ в СКФО

Спорт 
для всех
Глава РСО–А Сергей 
МЕНЯЙЛО принял участие 
в заседании Совета при 
Полномочном представителе 
Президента Российской 
Федерации в Северо-Кавказском 
федеральном округе, которое 
провел Юрий ЧАЙКА.

Светлана ГРОМОВА

Обсуждены меры, направленные на повыше-
ние доступности в субъектах округа спортивной 
инфраструктуры для занятий адаптивной физи-
ческой культурой и спортом лиц с ограниченны-
ми возможностями здоровья.

Юрий Чайка акцентировал внимание на акту-
ализации подходов по развитию адаптивного 
спорта, что является прямым исполнением 
задач, поставленных Президентом Российской 
Федерации:

– Отношение к инвалидам – важнейший 
показатель зрелости общества, его консо-
лидации и жизнеспособности, что неодно-
кратно отмечал в своих выступлениях глава 
государства. И сегодня общество как никогда 
демонстрирует эту зрелость.

Подчеркнута важность создания условий для 
занятий адаптивным спортом военнослужащих, 
получивших ранения во время специальной во-
енной операции.

Развитие и поддержка физической культуры 
и спорта – одно из главных направлений де-
ятельности руководства Северной Осетии. В 
регионе организованно порядка 350 объектов, 
доступных для людей с ограниченными возмож-
ностями здоровья. Согласно статистике, в 2024 
году численность систематически занимающих-
ся адаптивной физической культурой и спортом 
в республике составила 1 375 человек. Спор-
тсмены регулярно участвуют в международных 
соревнованиях, улучшается сеть спортивных 
сооружений, секций и клубов для людей с ОВЗ. 

ВОПРОС ДНЯ

А вы любите театр?
Мира БОЦИЕВА, ветеран педагогического 

труда, участница Ардонского народного театра: 
– Еще с юности поездка в Орджоникидзе, в 

драматический театр, для меня была событием. 
Вместе с артистами переживала трагедии и 
комедии, запоминала имена артистов, названия 
спектаклей. Приезд труппы в Ардон становился 
для меня настоящим праздником. Помню, что 
все спектакли показывали в переполненном 
зале, потому что ардонцы – земляки народных 
артистов СССР Владимира Тхапсаева и Николая 
Саламова – очень любили театр. А потом я сама 
попробовала себя в нашем районном народном 
театре имени Мурата Кумаллагова и осталась в 
нем на десятки лет. 

Дзамболат СИДАКОВ, директор молодежно-
го театра «Амран»:

– Люблю ли я театр? Как простой обыватель 
и зритель однозначно – да! Как руководитель 
театра – большая половина моей жизни связана 
с ним. Мои ближайшие планы и перспективы, мое 
настоящее также посвящены любимому «Амра-
ну». И вместе со своими коллегами и единомыш-
ленниками стараемся делать театр интересным 
для зрителей. С помощью «Пушкинской карты», 
я хочу отметить, что это был очень мудрый шаг 
руководства нашей страны, расширяем свои 
возможности. Она не только помогает своим об-
ладателям, это также помощь театрам, которые 
получают средства от проданных билетов. 

Что касается репертуара – и для малых и боль-
ших театров, для академического или самодея-
тельного, это всегда проблема: ведь он должен 
быть современным и актуальным или на злобу дня. 

Мне кажется, если брать театры нашей респу-
блики, то каждый из них уникален и занимает свою 
творческую нишу. Мы следим за ценовой полити-
кой, ведь это связано с расходами на спектакль, с 
прокатными и прочими расходами. Тем не менее, 
стараемся, чтобы наш театр был доступен для 
любого зрителя.

Ирина БЕЗНОСЕНКО, педагог на пенсии:
 – Театр люблю, в нашем маленьком городе есть 

много возможностей для посещения театров. 
Чаще всего посещаю Русский академический 
театр имени Е. Вахтангова (3–4 раза в месяц в 

течение сезона). Нравится то, что театр много вни-
мания уделяет постановке классики. Из послед-
него смотрела «Бесприданницу». Пересматриваю, 
спустя какое-то время. Также посещаю все га-
строльные спектакли. Из последних посмотрела 
спектакли Театра Старого парка из г. Геленджика. 
Люблю наш Театр оперы и балета. Из последних 
постановок смотрела «Портрет Дориана Грея» и 
«Парфюмер». 

Осетинский театр тоже посещаю. Хотя из-за 
незнания языка приходится пользоваться науш-
никами. Хочется отметить, что качество перевода 
улучшилось. Но вот цены на спектакли Осетинско-
го театра с прошлого года значительно выросли, 
что особенно ощутимо для пенсионеров.

Эльбрус КУБАЛОВ, директор ГБУК «Государ-
ственная филармония РСО–А»:

– Концерты коллективов Государственной фи-
лармонии Северной Осетии пользуются большой 
популярностью у подрастающего поколения. 
Это очень приятно. Мы специально для удобства 
школьников планируем их на дневное время. От-
радно отметить, что ребятам не нужно покупать 
билеты на наши выступления за собственные 
средства, эту нагрузку берет на себя государство 
посредством «Пушкинской карты». Всех ждем в 
стенах нашей филармонии.

Сослан ЦАРИКАЕВ, студент факультета эко-
номики и управления СОГУ:

 – Да, я люблю театр! Особенно приятно, что 
теперь студенты могут пользоваться «Пушкинской 
картой» для покупки билетов. Это отличная воз-
можность увидеть спектакли без значительных за-
трат, ведь на карту начислены деньги специально 
для таких мероприятий. Цены на билеты варьиру-
ются, и можно выбрать что-то подходящее как по 
интересам, так и по бюджету. Репертуар также 
радует разнообразием: от классических произ-
ведений до современных постановок. Уверен, 
что каждый найдет что-то интересное для себя!

Зара АРСАГОВА, пенсионерка:
– Театр я люблю, но, к сожалению, посещать 

спектакли удается не так часто, как хотелось бы. 
Во Владикавказе в последние годы складывается 
великолепный репертуар на самый взыскатель-
ный вкус. Кроме наших классических театров, 

можно поближе познакомиться со знаменитыми 
постановками и работой топовых актеров. Билеты 
на авторские программы и литературные вечера 
разлетаются за рекордно короткие сроки. Для по-
вышения культурной планки молодежи отличным 
инструментом является «Пушкинская карта». 

Рузана ГЕВОРКЯН, сотрудница Владикавказ-
ского института управления:

– Театр для меня – место отдыха души. Это 
живое искусство, благодаря которому попадаешь 
в волшебную и таинственную атмосферу гранди-
озной игры артистов. Была в восторге, побывав 
на премьере спектакля «Бесприданница». Во 
время спектакля у меня возникли чувства сопере-
живания, сочувствия, вовлеченности, радости. 
Театральный мир притягивает полностью. Это 
чудное место объединяет людей разных возрас-
тов, национальностей, культур. И туда хочется 
возвращаться снова и снова.

Александр ПОЛЕТАЕВ, юрист:
– Театр люблю с детства. И привил мне эту лю-

бовь наш родной «Саби». Каждый спектакль был 
настоящей сказкой. Сейчас регулярно посещаю 
все премьеры Русского театра. В минувшие вы-
ходные был на «Бесприданнице». Великолепный 
спектакль, работа актеров выше всяких похвал. 
Вообще, этот театр всегда славился талантли-
вым составом. К сожалению, старшее поколение 
уходит, но действующие актеры достойно держат 
высокую планку мастерства. Что касается цен 
на билеты, то они в наших театрах достаточно 
демократичны. 

Маргарита БАБАЕВА, торговый работник:
– Не люблю. Все нарочито, неестественно: 

звуки, голоса, жесты. Когда места близко к сцене, 
видны плохой грим, неопрятные костюмы. Еще 
терпеть не могу, когда классика перекладывается 
на наше время. Что касается стоимости билетов, 
то она у нас невелика по сравнению со столичны-
ми городами.

Виктория МАЛИЕВА, предприниматель:
– Очень люблю классические пьесы, оперетты. 

А еще – хорошие мюзиклы, как например, «Нотр-
Дам». Всякие нововведения типа авангардных, 
нестандартных, одного актера, немых постановок 
– меня не увлекают, то ли хорошие не попадались, 
то ли не мое.

В ПРАВИТЕЛЬСТВЕ РФ    В приоритете – поддержка участников СВО

ОТКРЫТЫЙ И ДОВЕРИТЕЛЬНЫЙ ДИАЛОГ
Развитие экономики и промышленного производства, решение социальных вопросов, а также поддержка участников 
спецоперации и членов их семей – ключевые темы из отчета Правительства РФ.

Фариза ХАДАШЕВА

В Государственной думе РФ с докла-
дом выступил премьер-министр Миха-
ил Мишустин. Депутаты заслушали 
информацию о результатах деятель-
ности правительства за прошлый год и 
основных приоритетах будущей работы, 
в том числе, по реализации поручений 
Президента России.

Исполнительную власть отчитывать-
ся перед законодательной обязывает 
Конституция РФ. К ежегодному отчету в 
правительстве готовились основательно 
– министры встречались с представите-
лями профильных комитетов Госдумы, 
а Михаил Мишустин – с руководителями 
фракций. Накануне пленарного засе-
дания состоялась также встреча главы 
кабмина с руководителем нижней пала-
ты Федерального собрания Вячеславом 
Володиным. 

В своем выступлении Михаил Мишу-
стин затронул самые разные темы и 
обозначил главную цель – повышение 
благосостояния граждан и предоставле-

ние им социальных гарантий. Безуслов-
ным приоритетом остается поддержка 
участников СВО. Сейчас в разработке 
– новые меры и программы, в том числе 
вовлечение бойцов в предприниматель-
скую деятельность. 

После доклада Михаил Мишустин от-
ветил на вопросы депутатов – по три от 
каждой фракции. Разумеется, у каждой 
политической силы имелись свои идеи, 
как сделать страну лучше, но в целом 
работа правительства была оценена по-
ложительно. 

В заседании приняли участие руково-
дители Совета Федерации, представите-
ли общественных объединений, научного 
сообщества, Банка России и Счетной 
палаты. В режиме видео-конференц-свя-
зи были подключены все региональные 
парламенты. 

Комментируя в своем телеграм-канале 
итоги выступления премьер-министра, 
руководитель законодательного орга-
на власти Северной Осетии Таймураз 
Тускаев отметил основные темы из вы-
ступления Михаила Мишустина.

«Были озвучены главные макроэконо-
мические показатели развития страны, 
имеющие устойчивую положительную 
динамику. ВВП за год вырос на 4,1%, 
что существенно превышает показате-
ли большинства стран. Наблюдается 
устойчивый рост инвестиций – более 
семи процентов, которые пропорцио-
нально распределяются по отраслям 
социальной сферы и экономики. Раз-
виваются промышленное производство 
и IT-индустрия. Существенное место 
занимают диверсифицированные отрас-
ли, ориентированные на производство 
новых конкурентных продуктов. Сбалан-
сированная работа правительства видна 
по росту реальных доходов населения 
– более восьми процентов».

Озвучил председатель правительства 
и результаты, достигнутые при реализа-
ции национальных проектов. По мнению 
Таймураза Тускаева, нацпроекты – это 
прежде всего создание комфортных 
условий для развития экономики, об-
разования, здравоохранения, культуры. 
Их эффективная реализация в первую 

очередь отражается на уровне жизни 
населения. 

«Все эти годы осуществлялся ме-
ханизм обратной связи с жителями 
нашей страны, когда из первых уст ор-
ганы исполнительной власти узнавали 
о реальном воздействии национальных 
проектов на местах. И такую  практику в 
своей текущей работе применяет Парла-
мент РСО–А при выездных заседаниях 
совета в муниципальные образования 
республики», – поделился спикер севе-
роосетинского парламента. 

Он также отметил, что в отчете были 
обозначены направления по развитию 
здравоохранения, образования, совер-
шенствованию отраслей культуры. 

«Для нас это важные ориентиры в 
текущей деятельности и, как показывает 
практика, успехи на федеральном уров-
не – это успехи на  уровне регионов. Верю 
в то, что такая совместная работа всех 
уровней власти послужит дальнейшему 
развитию и созданию лучших благо-
приятных условий для жизни и работы 
граждан нашей страны», –  заключил 
Таймураз Тускаев.
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В ЦЕНТРЕ ВНИМАНИЯ

ХОРОШАЯ НОВОСТЬ    
В селении Майском началось 
строительство детского сада на 
120 мест 

Для юных граждан
В рамках национального проекта «Семья» 
и входящего в него федерального 
проекта «Поддержка семьи» 
закладываются основы для счастливого 
будущего самых маленьких жителей 
региона.

Яна ВОЙТОВА

Важно, что здание будет многофункциональным: 
здесь помимо помещений для детских групп разместятся 
пищеблок, прачечная, медицинский кабинет и зал для 
физкультуры и музыки. 

Подрядчиком выступает ООО «Хетаг», уже начавшее 
земляные работы на объекте.

В ПАРТИЯХ «Единая 
Россия» и «Молодая 
гвардия» запустили 
федеральный 
образовательный 
проект «ПолитЗавод»

Ìîëîäåæíûé 
àêòèâ
Принять участие в нем 
могут молодые люди в 
возрасте от 18 до 35 лет. 
Прием заявок открыт до 
1 мая на официальном 
сайте политзавод2025.рф. 
Участники проекта 
пройдут очно-заочную 
образовательную 
программу по четырем 
направлениям: технолог 
предвыборного штаба, 
политический спикер, 
менеджер общественных 
проектов и специалист в 
области политического 
СММ и дизайна. Они смогут 
не только обучаться, 
но и применять знания 
на практике: работать 
с наставниками, 
опытными политиками, 
общественными лидерами 
в своих регионах, находить 
единомышленников, 
продвигать собственные 
инициативы.

Альби на ШАНАЕВА

Секретарь Генсовета «Единой 
России», первый вице-спикер Со-
вфеда Владимир Якушев на пресс-
конференции по запуску «ПолитЗаво-
да» в ТАССе подчеркнул, что проект 
МГЕР – это возможность сформи-
ровать кадровый резерв для всей 
партийной инфраструктуры.

«Проект зарекомендовал себя – он 
действовал после основания «Моло-
дой гвардии «Единой России» и был 
хорошо воспринят молодыми людь-
ми. Это были не только те, кто затем 
пополнили ряды «Молодой гвардии» 
и «Единой России». Большое коли-
чество участников «ПолитЗавода» 
потом привлекли к работе в исполни-
тельных органах власти разных уров-
ней, муниципалитетах. И сейчас про-
ект важен. Мы видим молодых людей, 
которые мотивированы, которым это 
интересно. У них будет возможность 
повысить компетенции», – отметил он.

Председатель «Молодой гвардии 
«Единой России» Антон Демидов 
отметил, что экспертами «Полит-
Завода» выступят лидеры мнений, 
федеральные политики.

«Мы готовимся к выборам в Госу-
дарственную думу, формируем новый 
актив и готовим его к работе в изби-
рательных штабах. В ходе проекта 
обучим молодых людей политическим 
технологиям. Ожидаем участие ты-
сячи молодых людей. А по итогам от-
берем 500 финалистов», – сказал он.

Победителей пригласят на стажи-
ровки в региональные и федеральные 
органы власти, Центральный штаб 
«Молодой гвардии», они станут по-
мощниками депутатов различных 
уровней, а также будут интегрирова-
ны в работу региональных исполкомов 
«Единой России».

По мнению руководителя регио-
нального отделения МГЕР Сармата 
Шавлохова, «ПолитЗавод» – это пре-
красная возможность для молодежи 
заявить о себе. 

«Ребята должны быть политически 
активны, грамотны. В рамках избира-
тельных кампаний «Единая Россия» 
дает молодежи возможность про-
явить себя, в том числе, участвуя в 
предварительном голосовании пар-
тии. И «ПолитЗавод» позволит потен-
циальным кандидатам, в том числе, 
сформировать о себе политическое 
мнение. Важно, что «Единая Россия» 
взяла курс на омоложение своих ря-
дов, и проект станет кузницей кадров 
для всех партийных структур. Ду-
маю, «ПолитЗавод» будет интересен 
членам Молодежного парламента и 
молодежных общественных органи-
заций республики».

СОЦИАЛЬНАЯ СФЕРА   Участники СВО из Северной Осетии могут проходить лечение в 
центрах реабилитации Социального фонда России

ПОПРАВИТЬ ЗДОРОВЬЕ
Демобилизованные участники специальной военной операции могут получать услуги по медицинской 
реабилитации и санаторно-курортному лечению в подведомственных Социальному фонду РФ реабилитационных 
центрах. СФР обеспечивает их персональное сопровождение на протяжении всего процесса лечения. Пройти 
санаторно-курортное лечение можно раз в год.

Пресс-служба Отделения Фонда пенсионного 
и социального страхования РФ по РСО–А 

При направлении в реабилитационные центры 
учитываются данные медико-социальной экспер-
тизы о состоянии здоровья ветерана. Если ранее 
он не проходил освидетельствование и не имеет 
инвалидности, в реабилитационном центре ему 
проведут диагностику и самостоятельно назначат 
курс лечения. Участники СВО со званием Героя 
России или инвалидностью первой группы имеют 
право на внеочередное направление на лечение в 
реабилитационные центры Соцфонда РФ.

Подать заявление на получение лечения в 
реабилитационных центрах можно будет во всех 
клиентских службах Отделения СФР по РСО–А 
и многофункциональных центрах, оказывающих 
такую услугу. Решение по заявлению специалисты 
примут в течение двух рабочих дней и в течение 
дня после этого сообщат о результатах заявителю.

Для повышения доступности услуг по реаби-
литации и санаторно-курортному лечению для 
ветеранов спецоперации предусматривается ком-
пенсация затрат на проезд до реабилитационного 
центра и обратно. Для возмещения расходов на 
дорогу ветерану необходимо подать заявление и 

приложить к нему документы, подтверждающие 
проезд. Это может быть практически любой вид 
транспорта, включая поезд, самолет, водный 
транспорт, автобус или личный автомобиль.

Информация обо всех центрах реабилитации 
Социального фонда России размещена на офици-
альном сайте: https://sfr.gov.ru/about/rehabilitation_
centers/ с подробным описанием каждого центра 
– местоположением, климатом, условиями раз-
мещения, природными лечебными факторами и пр.

Единый контакт-центр: 8-800-100-00-01. График 
работы линии Отделения СФР по РСО–А – с 9 до 
18 часов с понедельника по четверг и с 9 до 16.45 
– в пятницу.

ДЕНЬ В КАЛЕНДАРЕ    Сегодня праздник всех театральных деятелей, актеров, работников 
театров и ветеранов сцены

С ТЕАТРОМ ДУШОЙ И СЕРДЦЕМ!
Сегодня, когда мы отмечаем Международный или Всемирный день театра, в Москве состоится торжественная 
церемония награждения профессиональной наградой Союза театральных деятелей РФ – «Золотая маска» по 
итогам сезона 2023–2024. 

Лолита МАМИЕВА

Приятно,  что в списке 
почетных лауреатов Наци-
ональной театральной пре-
мии среди 12 выдающихся 
театральных деятелей есть и 
представители  из Северной 
Осетии. Для участия в цере-
монии награждения в Москву 
вылетел художественный ру-
ководитель Академического 
русского театра им. Е. Вах-
тангова Владимир Уваров. 
Он в числе лауреатов премии 
«Золотая маска» за выдаю-
щийся вклад в развитие теа-
трального искусства. 

«Впервые в истории глава 
нашей республики Сергей 
Меняйло стал лауреатом 
«Золотой маски», и это очень 
радует. Как и народный ар-
тист РСО–А Алан Албегов 
за лучшую мужскую роль в 
спектакле Осетинского теа-
тра «Король Лир». Также наш 
Союз представил балет «Фа-
тима» и композицию, которую 
создала Изольда Гогичаева 
на Государственную премию 
им. К.Л. Хетагурова. И я по-
здравляю всех лауреатов и 
номинантов!» – рассказыва-
ет председатель Союза теа-
тральных деятелей РСО–А, 
секретарь СТД РФ Казбек 
ГУБИЕВ.

Этот год для региональ-

ного отделения пройдет под 
знаком 85-летия творческого 
союза, и рассматривается 
возможность проведения 
этой осенью  международно-
го театрального фестиваля 
«Сцена без границ». А в 2026 
году широко отметит свое 
150-летие СТД РФ, и регио-
нальное отделение уже на-
правило свои предложении 
по его празднованию.  

За 150 лет своего существо-
вания союз не изменил своим 
принципам работы – это со-

циальная, информационная 
помощь актерам, работникам 
театров, ветеранам сцены. 
Этих направлений в своей 
работе придерживается и ре-
спубликанское отделение. 
На сегодня в союзе свыше 
400 членов, и по этому по-
казателю он опережает все 
северокавказские республи-
ки. Один филиал союза на-
ходится в Моздоке, второй – в 
Республике Южная Осетия. С 
братской республикой союз 
поддерживает не только ра-

бочие взаимоотношения, но 
и укрепляет давние плодот-
ворные творческие связи. По 
словам председателя, сюда 
активно идет молодежь, по-
тому что получает реальную 
помощь в творческом станов-
лении и в актерском ремесле, 
в материальном плане.

«По результатам прошлого 
года мы оказали материаль-
ную помощь на сумму свыше 
5 млн рублей. Финансовую 
поддержку получили много-
детные актерские семьи, 
малоимущие, нуждающиеся 
в лечении», – говорит Казбек 
Саламонович.

Как было отмечено, в свой 
юбилейный год союз прово-
дит традиционные фестива-
ли-конкурсы. Вот уже 11-й 
год подряд с приходом весны 
начинается международный 
фестиваль народных театров 
и любительских коллекти-
вов  «Театральная весна». Из 
года в год границы фестиваля 
расширяются, и теперь в нем 
участвуют и школьные кол-
лективы, и инклюзивные. 

Фестиваль дал жизнь но-
вым коллективам: если 10–11 
лет назад в республике было 
только 7 народных театров, 
то сегодня  у нас 37 театров 
разных форм. СТД оказы-
вает им профессиональную 
и информационно-методи-

ческую помощь. Ну, а луч-
шие коллективы поощряют-
ся  грамотами и  премиями. 
Большие возможности для 
профессионального роста 
дает фестиваль-конкурс для 
молодых артистов «Дебют». 
У его победителей есть шанс 
не только проявить себя во 
время просмотров спекта-
клей, но и за счет союза вы-
езжать в Москву и посещать 
культурные мероприятия, 
участвовать в мастер-клас-
сах. Впервые при активном 
содействии республиканского 
СТД на осетинском языке за-
звучали бессмертные произ-
ведения русского классика 
А. С. Пушкина. На грантовой 
основе был реализован про-
ект «Театральная летняя ре-
зиденция».

«Участники народных теа-
тров, да и артисты в целом, – 
большие романтики сцены,  и 
это дано не многим. Я вижу, с 
каким азартом и рвением они 
работают, украшают культур-
ную жизнь нашего региона. 
В этот особенный день хочу 
пожелать всем причастным 
к искусству театра здоро-
вья, вдохновения и больших 
творческих успехов, ярких 
премьер и зрительской люб-
ви!» – такими теплыми поже-
ланиями завершилась наша 
беседа с  Казбеком Губиевым.

УРОЖАЙ-2025   Развивать 
собственное семеноводство

НА СТАРТЕ – 
ПОСЕВНАЯ
Погодные условия позволили этой весной 
начать полевые работы раньше обычных 
сроков. Первыми вывели трактора 
в поле моздокские земледельцы. 
Здесь приступили к севу ранних 
яровых – гороха с овсом, подкормили 
минеральными удобрениями 27 тыс. 
гектаров посевов озимых культур. 
В целом по республике эта работа 
проведена на 32 тыс. гектаров.

С. НИКОЛАЕВ

Как сообщили в пресс-службе Министерства сельского 
хозяйства Северной Осетии, эта мера направлена на 
повышение устойчивости растений к возможным небла-
гоприятным погодным условиям и обеспечение высоких 
показателей урожайности.

Озимые культуры, посеянные осенью прошлого года, 
находятся в хорошем и удовлетворительном состоянии 
на 91,3% от общей площади посевов. Под урожай 2025 
года в республике было засеяно 36,68 тыс. гектаров ози-
мых зерновых колосовых культур и 15,36 тыс. гектаров 
озимого рапса. Все семена были преимущественно отече-
ственного производства, что подтверждает стремление 
аграриев поддерживать российский рынок и развивать 
собственное производство.

Несмотря на прошедшее похолодание, специалисты 
уверены, что оно не окажет существенного влияния 

на развитие озимых культур. Температура воздуха не 
опустилась ниже критического уровня, что позволяет 
растениям спокойно развиваться. А наступившее поте-
пление создаст оптимальные условия для продолжения 
вегетационного периода.

В рамках подготовки к весенне-полевым работам 
специалисты Минсельхоза Северной Осетии выезжали 
в районы для проведения встреч с сельхозтоваропроиз-
водителями. В последних двух – Алагирском и Ардонском 
– обсуждены актуальные вопросы и даны рекомендации 
по эффективному ведению сельскохозяйственных работ.

Для достижения еще больших успехов в сельском хо-
зяйстве необходимо наличие высококвалифицированных 
кадров, обладающих современными знаниями и опытом 
в области агрономии и земледелия. С этого года Мини-
стерство сельского хозяйства РСО–А представило новую 
концепцию национального проекта «Технологическое 
обеспечение продовольственной безопасности». В рам-
ках этой концепции будут реализованы пять федеральных 
проектов: по селекции и генетике, по биотехнологиям, 
по ветеринарным препаратам, по сельскохозяйственной 
технике и оборудованию, а также по подготовке кадров.

Разработали в Минсельхозе РСО–А и структуру по-
севных площадей. В этом году яровой сев в республике 
пройдет на 129,4 тыс. гектаров. Основной клин займут 
зерновые и зернобобовые культуры – 101,7 тыс. гектаров. 
Под технические культуры отводится 16,6 тыс. гектаров, 
10,4 тыс. гектаров – под кормовые и 0,7 тыс. гектаров – 
под картофель и овоще-бахчевые. Последняя позиция 
за последние годы заметно сократилась, что связано с 
опасениями сельхозтоваропроизводителей столкнуться 
с трудностями при реализации и хранении урожая, боль-
шими трудозатратами на его выращивание.

В настоящее время наличие минеральных удобрений, 
химических средств защиты растений, горюче-смазочных 
материалов не вызывает у аграриев большой тревоги. 
Основная часть этих материалов завезена в хозяйства. 
Тем не менее на селе отмечают возросшие цены на них, в 
среднем на 10 процентов по сравнению с прошлой весной.

Примерно 55 процентов семян кукурузы и подсолнеч-
ника сельхозтоваропроизводители намерены сеять от-
ечественного происхождения. Это – на 8 и 6 процентов 
соответственно больше, чем в прошлую посевную. Не-
смотря на то что такие семена хоть и уступают немного 
по урожайности посевному материалу иностранного 
происхождения, зато обходятся значительно дешевле, 
выигрывая в соотношении «цена – качество».

Аграрии осознают обязанность и необходимость 
решения задач импортозамещения в семеноводстве, 
устойчивой работы импортной и отечественной техники, 
оборудования. Это – условие успеха как нынешней по-
севной, так и на перспективу.

Начальник отдела ГКУ «Управление сельского Начальник отдела ГКУ «Управление сельского 
хозяйства РСО–А» по Правобережному району Зелим хозяйства РСО–А» по Правобережному району Зелим 
Туаев доволен состоянием озимых в СПК «Дон».Туаев доволен состоянием озимых в СПК «Дон».

НАЦПРОЕКТ     Более 250 специалистов прошли обучение на программе «Новые 
национальные проекты: эффективные коммуникации для общего будущего»

СТРАНА ВОЗМОЖНОСТЕЙ
С 9 по 12 марта для более 250 представителей региональных проектных офисов и команд пресс-служб субъектов 
Российской Федерации прошло всероссийское образовательное мероприятие «Новые национальные проекты: 
эффективные коммуникации для общего будущего», организованное АНО «Национальные приоритеты» совместно 
с мастерской управления «Сенеж» президентской платформы «Россия – страна возможностей».

Диана ПАВЛИАШВИЛИ

В течение четырех дней опытные 
специалисты из 82 регионов стра-
ны развивали свои компетенции: 
учились расширять спектр задей-
ствованных каналов коммуникации, 
искать новые подходы к взаимо-
действию с аудиторией, обучались 
работе с нейросетями и современ-
ными инструментами, знакомились 
с современными трендами и вместе 
прогнозировали тенденции будущего, 
чтобы как можно больше людей зна-
ло о возможностях, которые откры-
ваются перед всеми нами благодаря 
реализации национальных проектов 
России. Среди спикеров программы 
– федеральные и региональные экс-
перты в области проектной деятель-
ности, госкоммуникаций и связей с 
общественностью.

«Наша основная цель – сделать 
так, чтобы каждый человек почув-
ствовал реальные позитивные изме-
нения, произошедшие в его жизни и 
в жизни членов его семьи благодаря 
национальным проектам, ощутил 
свою причастность к этим измене-
ниям. И главное – пользовался теми 
мерами и программами, которые 
предлагает государство», – обра-
тился к участникам пресс-секретарь 
Председателя Правительства России 
– директор Департамента пресс-
службы и референтуры Правитель-
ства России Борис Беляков.

«С началом 2025 года вся страна, 
все регионы вступили в новый этап 
– началась реализация новых нацио-
нальных проектов. Актуальность ме-
роприятия обусловлена именно этим 
– важно донести нашим коллегам 
ключевые нарративы, максимально 
доступно рассказать о новых нац-
проектах и вызовах, которые стоят 
в сфере коммуникаций. Мы видим, 
как выросло качество и количество 
материалов в региональных СМИ, 
пабликах, как активно вовлечены 
в информационное продвижение 
национальных проектов высшие 

должностные лица регионов. Это 
напрямую влияет на уровень знания 
мер и возможностей нацпроектов, а 
значит, больше людей могут ими вос-
пользоваться», – отметила важность 
работы регионов София Малявина, 
генеральный директор АНО «Нацио-
нальные приоритеты».

«Реализация новых национальных 
проектов в России требует систем-
ного подхода. И важная роль здесь 
отводится, в том числе, грамотной 
коммуникационной стратегии. Жите-
ли должны знать, какие возможности 
открывает перед ними тот или иной 
нацпроект, какие позитивные изме-
нения он несет для его малой родины 
и страны в целом, каким будет наше 
общее будущее. Работа в информа-
ционном пространстве требует от 
региональных команд высокого про-
фессионализма, который они уже 

неоднократно демонстрировали. 
Сегодня это действительно коман-
да профессионалов, а обучение в 
«Сенеже» позволило специалистам 
приобрести новые компетенции для 
дальнейшей еще более эффективной 
работы на благо государства и жите-
лей», – поприветствовал участников 
генеральный директор АНО «Россия 
– страна возможностей», ректор 
мастерской управления «Сенеж» 
Андрей Бетин. 

Главная задача очередной – уже 
четвертой – очной встречи АНО «На-
циональные приоритеты» с пред-
ставителями регионов – передать 
специалистам эффективные методы 
ведения разноформатной коммуни-
кации для качественного сопрово-
ждения блока новых национальных 
проектов, стартовавших в начале 
2025 года.

С учетом повышающейся слож-
ности работы в информационном 
поле и стратегической значимости 
информационного освещения про-
ектов все блоки образовательной 
программы были посвящены именно 
этим вопросам.

Национальные проекты реализу-
ются по инициативе Президента Рос-
сии и охватывают все сферы жизни 
россиян, от вопросов демографии 
до глобального развития экономики 
страны. Они развивают и дополняют 
предыдущие, действовавшие с 2019 
по 2024 год. Первые пять новых нац-
проектов Владимир Путин анонсиро-
вал в своем Послании Федеральному 
собранию в феврале 2024 года. Всего 
с января 2025 года запущено 19 нац-
проектов, а весной планируется старт 
20-го национального проекта – «Био-
экономика».



ЛИЧНОСТЬ  Его предки жили в горах Осетии, а он строил заводы в сибирской тайге

ПРОСПЕКТ ДЗИРАЕВА
Более двух с половиной 
тысячи километров 
разделяют Владикавказ и 
Тобольск, город в Тюменской 
области. Три столетия 
назад, при Петре I, Тобольск 
был столицей Сибирской 
губернии, территория 
которой простиралась 
от Приуралья до берегов 
Тихого океана. Здесь был 
построен первый в России 
каменный кремль, здесь 
же открывались духовные 
и образовательные 
учреждения. Через Тобольск 
проходил Сибирский тракт, 
и торговые связи города 
активно развивались и 
укреплялись.

Валентина ЗЫГИНА.
Фото из открытых источников

Уже в XIX веке с развитием железнодо-
рожного сообщения областным центром 
стала Тюмень. Экономическое влияние 
Тобольска ослабло, но уже в советское 
время он продолжал развиваться как 
промышленный город. В 70–80-е годы 
прошлого века здесь было построено 
крупнейшее в Европе нефтехимическое 
производство.

Вот на этом факте мы и остановимся 
подробнее. Дело в том, что отцом-ос-
нователем этого предприятия является 
Владимир Александрович Дзираев. В 
его честь в Тобольске назван проспект, 
ведущий к комбинату, в прошлом году 
отметившему свое 50-летие.

Полувековой юбилей стал поводом 
вспомнить о том, как строился этот не-
фтехимический гигант под руководством 
Владимира Александровича.

Возможно, о событии, связанном с 
юбилеем Тобольского комбината, мы 
здесь, в Осетии, и не узнали бы, но так 
случилось, что в январе этого года во 
Владикавказ для участия в выездном 
заседании комиссии законодателей 
Совета Федерации РФ прибыл пред-
седатель Тюменской областной думы 
Фуат Сайфитдинов. После завершения 
заседания состоялось подписание Со-
глашения о сотрудничестве между Пар-
ламентом РСО–А и Тюменской областной 
думой. А уже за рамками протокола Фуат 
Ганеевич  рассказал журналистам, что 
сибиряки очень тепло отзываются об 
осетине Владимире Дзираеве, который 
был первым генеральным директором 
большого нефтехимического комбината. 
О том, что в прошлом году в Тобольске 
отметили знаковую дату, на юбилейных 
мероприятиях вспоминали, как в начале 
70-х годов на берегу Иртыша, там, где в 
него впадает полноводный Тобол, зало-
жили основание будущего предприятия, 
а фактически целого города – со всей 
необходимой инженерной и социальной 
инфраструктурой.

После этих слов захотелось больше 

узнать о Владимире Александровиче 
Дзираеве. По просьбе редакции «СО» 
Архивная служба республики обратилась 
к своим тюменским коллегам, которые 
прислали имевшиеся в их распоряжении 
материалы о нашем земляке. Правда, 
досье оказалось достаточно скромным.

Как сообщалось в официальном отве-
те, в Госархиве г. Тобольска «отдельно 
сформированного дела на В. А. Дзираева 
на хранении не имеется. О месте его хра-
нения сведениями не располагаем». Тем 
не менее, в газетном фонде тобольского 
госархива нашлась статья В. А. Дзира-
ева, опубликованная в газете «Тоболь-
ская правда» от 7 августа 1999 г. (№№ 

121–122), скорее всего, это перепечатка 
более ранней публикации в местном 
издании, а также очерк А. Кондаурова 
«Миссия Дзираева. Во славу первопро-
ходцев, города создающих» в газете 
«Новое обозрение» от 1 июля 2023 г., № 
1 (47). Кроме того, в справочном инфор-
мационном фонде значится статья В. 
Дзираева «Эстафету принимаем» в книге 
«Гигант на Иртыше», Свердловск, 1977 г. 
Благодаря этим и другим публикациям мы 
можем представить, каким руководите-
лем и человеком был В. А. Дзираев.

Из Тюменского областного госархива 
прислали выписку из Указа Президиума 
Верховного Совета СССР от 6 апреля 
1981 года о награждении Дзираева В. А. 
орденом Трудового Красного Знамени. 
Есть еще выписка из решения Тобольской 
городской думы от 11 июня 1999 г. № 45, 
в соответствии с которым ему было при-
своено почетное звание «Заслуженный 
гражданин г. Тобольска».

Суммируя эти данные и информацию 
из других открытых источников, удалось 
выяснить следующее.

В. А. Дзираев (1934–1998) окончил 
сначала военно-морское училище, за-
тем два гражданских вуза. Свою произ-
водственную деятельность начинал в 
атомной промышленности в г. Ангарске, 
затем работал замдиректора Ефремов-
ского завода синтетического каучука по 
экономике, после чего переводом был 
направлен в ПЭУ Миннефтехимпрома 
СССР, где и работал замначальника 
управления до назначения в 1974 году в 
Тобольск. Двенадцать лет, до 1986 года, 
возглавлял нефтехимический комбинат.

Тогда мы обратились к фамилии Дзи-
раевых и к тем, кто, возможно, знал 
Владимира Александровича, поделиться 
его биографическими данными, воспо-
минаниями о нем. К сожалению, никто из 
представителей фамилии пока не отклик-
нулся. Но зато с радостью вызвался нам 
помочь известный в республике хирург, 
профессор СОГМА Ахсарбек Агубеевич 
Кульчиев, который познакомился и под-
ружился с Владимиром Александровичем 
в годы своей работы в г. Тобольске:

– В 1971 году я окончил СОГМИ и по 
распределению поехал в г. Омск, откуда 
меня направили хирургом в больницу г. 
Тобольска, где я проработал десять лет. 
В то время шло бурное развитие Сибири 

с ее богатыми нефтегазовыми место-
рождениями. И в небольшом Тобольске 
решили построить нефтехимическое 
предприятие. Директором был назначен 
Владимир Александрович Дзираев. Я, 
конечно, был наслышан о нем, потому 
что его фамилия часто звучала в раз-
говорах, с ним были связаны большие 
перемены в городе. Владимир Алексан-
дрович строил не просто предприятие, 
а создавал современный город. Активно 
развивалось жилищное строительство. 
Квартиры в первую очередь, конечно, 
предназначались для работников буду-
щего комбината, но он и про учителей и 
врачей тоже не забывал.

И вот как-то наш главврач попросил 
меня сходить к нему на прием, чтобы 
ускорить выдачу ордеров на квартиры 
для работников больницы. Но зайдя в 
кабинет к Дзираеву, которого за глаза 
многие называли «Сталиным», не решил-
ся начинать знакомство с ним с каких-
либо просьб. Я представился, сказал, 
что мне интересно познакомиться здесь 
со своим земляком-осетином. При этих 
словах его суровый взгляд несколько 
смягчился, он стал расспрашивать про 
меня, мою семью, Осетию. Рассказал, 
что в начале 30-х годов его родители 
были репрессированы и сосланы в Си-
бирь. Там в 1934 году он и появился на 
свет. К сожалению, родного языка он не 
знал. Потом, когда мы стали с ним чаще 
общаться, он всегда интересовался, 
как там, в Осетии, спрашивал о Б. Е. 

Кабалоеве. С ним он виделся в Москве 
и очень уважал его. 

Свободного времени у директора тако-
го масштабного строительства, конечно, 
было очень мало, он работал, можно 
сказать, круглые сутки, в его кабинете 
всегда допоздна горел свет. Он был 
очень требовательным к подчиненным, 
но в первую очередь – к себе самому. На 
первом месте у него всегда были инте-
ресы строительства.

Как-то один из начальников участка не 
справился с порученным ему заданием, 
и Дзираев сразу же подписал приказ 
о его увольнении. Я по просьбе прови-
нившегося, хотя знал резкий характер 
директора, попытался заступиться за 
хорошего парня. Но Владимир Алек-
сандрович сказал, как отрезал: «Мне 
хорошие парни не нужны. Мне нужны 
хорошие профессионалы».

Был еще случай, когда один из специ-
алистов, направленный в Японию для за-
ключения договора о поставках сложного 
и очень необходимого оборудования для 
завода, пробыв там две недели, вернулся 
ни с чем. Помню, как возмущался тогда 
Владимир Александрович: «Ты понима-
ешь, он две недели за государственный 
счет, как турист, прохлаждался! Забыл, 
зачем его страна послала?!»

За эту резкость, прямолинейность, 
бескомпромиссность некоторые недо-
любливали Дзираева. Но большинство 
относились к нему с большим уважением. 
Потому что он очень много сделал для 
города, у него был авторитет и у простых 
рабочих, и у областного руководства, 
которое считалось с его мнением.

Сегодня, смотря с высоты своего жиз-
ненного опыта, я думаю, что именно 
благодаря таким людям, как Дзираев, 
людям с государственным мышлением 
и такого же уровня ответственностью, и 
развивалась наша великая страна.

А еще убежден, что Владимир Алексан-
дрович, хотя он в этом и не признавался 
открыто, всегда глубоко чувствовал свои 
корни и где бы ни жил, всегда работал на 
авторитет и страны, и своей малой роди-
ны. Очевидно, родители смогли передать 

ему нравственные основы национального 
менталитета, заложенные в понятии 
«агъдау». Вот на таких личностях, как 
Владимир Александрович Дзираев, мы 
и должны воспитывать своих младших.

Два года назад мне довелось побывать 
в Тобольске, и я вновь убедился, что 
для жителей этого города Дзираев по-
прежнему остается героем, его помнят, 
им гордятся. Проехал по проспекту, на-
званному его именем. И, конечно, на меня 
нахлынули воспоминания…

Владимира Александровича не стало 
в 1998 году, ему было всего 64 года. Ко-
нечно, те сверхчеловеческие нагрузки, 
которые лежали на его директорских 
плечах, сказались на здоровье, а может 
быть, и то, что в 90-е годы комбинат 
постигла участь многих промышленных 
предприятий страны… 

«Когда-то «Тобольск-нефтехим» заду-
мывался как самый масштабный проект 
такого рода в Советском Союзе. И вряд 
ли кто-либо мог предположить, что с 
распадом Советского Союза гигантский 
градообразующий нефтехимический 
комбинат попадет в столь тяжелое по-
ложение. Недозагрузка мощностей, рост 
долгов по зарплате. Начатый с итальян-
цами проект строительства бутил- и га-
лобутилкаучуков мощностью 90 тыс. тонн 
в год заморожен, – вспоминал один из 
соратников В. А. Дзираева Аркадий На-
ровлянский, ныне руководитель службы 
по управлению проектами СИБУРа. – В 
таком положении «Тобольск-нефтехим» 
в 1999 году вошел в состав холдинга 
СИБУР, собиравший тогда предприятия 
по всей стране, оперативно смог решить 
вопрос с сырьем». Но это уже другая 
история, которую писали и пишут другие 
люди.

…Тогда же, после подписания меж-
парламентского соглашения с коллегой 
из Тюменской области председатель 
парламента республики Таймураз Рус-
ланович Тускаев высказал такую мысль: 
«Развивая сотрудничество по «горизон-
там» между регионами нашей большой 
страны, мы не просто общаемся, мы 
подтверждаем наше многонациональное 
единство.

Владимир Александрович Дзираев – 
знаковая личность и для Сибири, и для 
Осетии, он осуществлял, выражаясь 
современным языком, прорывной про-
ект для всей страны, но тем самым он 
работал и на имидж своей малой родины, 
своего народа. И это пример для нашей 
молодежи – дорогу осилит идущий впе-
ред!» 

Осилит и горы, и тайгу. Как это сделал 
Дзираев, как это в свое время сделал 
уроженец Тобольска, знаменитый автор 
периодической таблицы химических 
элементов. Комбинат, построенный 
под руководством осетина на берегу 
Иртыша, – это и памятник выдающемуся 
ученому, русскому Леонардо до Винчи, 
как называли Дмитрия Ивановича Мен-
делеева.
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Работа предстоит 
большая

В. А. ДЗИРАЕВ:
– В Тюменской области создается 

не просто новое промышленное пред-
приятие, а крупнейшее в отрасли про-
изводство, оснащенное по последнему 
слову отечественной и зарубежной науки 
и техники.

Чем объясняется тот факт, что местом 
строи тельства нефтехимического комби-
ната выбран Тобольск?

Технико-экономичес ким обосновани-
ем целесообразности строитель ства 
крупного нефтехимического комплекса 
именно на тобольской площадке зани-
мался институт ВНИПИнефть  Всесоюз-
ного объединения «Нефтехим». Огромные 
сырьевые, водные и топливно-энерге-
тические ресурсы, железная дорога, 
высоковольтные линии электропередачи, 
магистральные нефте- и газопроводы, 
благоприятные климатические условия 
района – вот что  предопределило выбор 
места для размещения здесь комплекса.

В то же время приятно сознавать, что 
Тобольск – родина создателя периоди-
ческого закона химических элементов 
Дмитрия Ивановича Менделеева, закона, 
кото рый стал достоянием все го челове-
чества. И наш комбинат – достойный па-
мятник великому граж данину Тобольска.

Что же будет пред ставлять собой 
Тобольс кий нефтехимический комбинат?

Прежде всего это ком плекс предпри-
ятий по производству различных про-
дуктов нефтехимии и нефтепереработки. 
То больский гигант по свое му генерально-
му плану впервые возводится как единое 
предприятие.

На Тобольском нефтехимическом ком-
бинате намечается вырабатывать син-
тетический каучук, пластические массы, 
ми неральные удобрения и продукты 
нефтеперера ботки. Одно производ ство 
будет обеспечивать сырьем другое, а 
комби нат в целом – выпускать разноо-
бразную нефтехи мическую продукцию.

Комплексное решение строительства 
комбината – это многие миллионы рублей 
сэкономленных средств.

Когда-нибудь мы будем вспоминать, что 
в 1974 году мы освоили на строительстве 
всего полтора миллиона рублей. В 1975-
м сумма освоен ных средств достигла 
34 миллионов. За этими цифрами стоя-
ли наши первые девятиэтажные дома, 
общежития. 35 ты сяч квадратных метров 
жилья получили  тогда строители, работ-
ники комбината, сотни семей въехали в 
благоустроенные квартиры. 

Из публикации в газете
«Тобольская правда»

* * *
Да, сложный по нраву этот Дзираев – 

тяжелый, трудный, не всем понятный, но 
ясно видящий цели и идущий напролом – а 
это как раз то, что надо для строитель-
ства гиганта нефтехимии. Не дом ведь 
построить, и даже не городской квартал, 
как сейчас говорят, со своими элементами 
инфраструктуры.

Для решения уникального по масштаб-
ности проекта нужен был вождь, его 
императорское величество. Никакой раз-
мазни, никакого сюсюканья и пришиблен-
ности, и еще – никаких конъюнктурных 
советчиков.

По мнению Геннадия Иосифовича 
Шмаля, президента Союза нефтегазопро-
мышленников: «Тобольску с Дзираевым 
повезло, поскольку это был сильный, 
масштабнокомпетентный руководитель, 
органически преданный своему делу…»

И Дзираев действительно умел строить 
комплексно, где и жилье, и люди, и про-
изводство затянуты в крепкий узел. Он 
вникал, обдумывал, бесился, ругался, 
принимал решения, строил не один – по-
добранной командой, разношерстной и 
по функциям, и по квалификационным 
способностям.

Он часто уезжал в столицу – там мини-
стерство, где надо было согласовывать, 
доказывать и убеждать. Там же он под-
вергался нелицеприятному спросу – в те 
годы процветал грубоватый стиль с ши-
роким использованием непечатных слов.

За себя оставлял главного инженера 
А. К. Наровлянского, въедливого, при-
дирчивого, но упрямого и технически 
грамотного.

После Москвы – как выпотрошенный, 
расслаблен и замедлен.

Звонил сразу: 
– Зайди!
Главный бухгалтер – из кабинета, я – 

туда.
Дымил сигаретой, о делах – ни слова, о 

чем угодно, только не о делах. Веки при-
пухшие, в серых глазах усталь.

Да, «перпетуум мобиле» еще не изобре-
ли. Будешь работать с утра до глубокой 
ночи – можешь к началу рабочего дня за-
снуть. Всему есть свои пределы. Но есть 
и неисследованный душевный настрой, 
разрушающий мифы о пределах челове-
ческих возможностей.

В интернете о Дзираеве – крохи, и то не 
избежавшие ошибок. Но что объективно: 
«За период его работы комбинат был 
построен от первого колышка на БСИ до 
пуска ЦГФУ, от первого фундамента под 
общежития до новых микрорайонов горо-
да – это его жизнь, его след на тобольской 
земле за двенадцать лет работы.

Анатолий КОНДАУРОВ,
писатель, г. Тобольск, из публикации

в «Новом сибирском обозрении», №1 
(47, 1 июля 2023 г.)

* * *
Халил ДУСМУХАМЕДОВ, машинист 

компрессорных установок:
– Я был одним из первых работников 

комбината. Коренной тоболяк, окончил 
местный рыбопромышленный техникум, 
но пошел работать не по специальности 
на только что открытое предприятие. На-
чинал с разбивки территории, с колышков 
на строительстве ЦГФУ, пионерской 
базы. Представляете, сам лично первые 
колышки забивал!

Особо хочу сказать о Владимире Алек-
сандровиче Дзираеве, первом нашем 
генеральном директоре. Он знал каждого 
сотрудника по имени, был очень уважи-
тельным, внимательным к людям. Каждое 
утро проходил лично по всем объектам, 
здоровался с работниками, в любом деле 
для него не существовало мелочей. Мы 
будем еще долго вспоминать его добрым 
словом.

* * *
Светлана ГАВРИЛОВА, ведущий спе-

циалист конструкторского цеха:
– Я вспоминаю семидесятые годы очень 

тепло. Каждый день тогда приносил 
радость. Первая свадьба на комбинате 
– радость! Первый ребенок на комбинате 
– радость! А как мы отмечали новоселья!

И тут огромная заслуга нашего гене-
рального директора Владимира Алек-
сандровича Дзираева. На мой взгляд, 
масштаб его личности еще сильно не-
дооценен. Он начинал комбинат с нуля и 
закончил свою деятельность на нашем 
предприятии пуском ЦГФУ.

А ведь в 1974–1975 годах в Тобольске 
не было ничего: ни кадров, ни жилья, 
ни инфраструктуры. Владимир Алек-
сандрович не был для города времен-
щиком. С первых дней он заботился 
о людях. Комбинат начал возводить 
общежития, многоквартирные дома, 
временная котельная стала спасением 
в 50-градусные морозы. Дзираев требо-
вал, чтобы вокруг каждого дома сразу 
создавалась благоустроенная площад-
ка, а в квартирах была горячая вода. 
Комбинат строил детские сады, школы, 
прокладывал бетонные автомобильные 
и пешеходные дороги.

Проспект Дзираева. Пятьдесят лет назад здесь пробивали дорогу через непроходимую тайгуПроспект Дзираева. Пятьдесят лет назад здесь пробивали дорогу через непроходимую тайгу

Тобольский комбинат по призыву комсомолаТобольский комбинат по призыву комсомола
строила молодежь со всех концов страныстроила молодежь со всех концов страны

Тобольский индустриальный пейзажТобольский индустриальный пейзаж
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ЮБИЛЕЙ  Моздокский музей краеведения 

ПОИСК ПРОДОЛЖАЕТСЯ
«Полуразбитый глиняный кувшин, 
Изделие безвестного умельца…» 
Это строки из стихотворения поэтессы, моздокчанки 
Валентины СААКОВОЙ, посвященные Моздокскому музею 
краеведения. Так, или почти так, с полуразбитых черепков, 
выцветших фотографий, истлевших похвальных листов 
начинался Моздокский краеведческий музей – филиал 
Национального музея РСО–А. 

Беседовала Лариса БАЗИЕВА

55 лет назад, 27 марта 1970 г., прои-
зошло событие, которое ждали долго: 
в Моздоке официально и торжествен-
но открылся музей краеведения. Уди-
вительно, как его не открыли раньше! 
Ведь Моздок – место средоточия 
исторических событий, сыгравших 
свою роль в развитии российской 
государственности; место, откуда 
родом герои-военачальники и герои-
труженики, государственные деятели 
и светила науки. На открытии тогда 
присутствовали министр культуры 
Северо-Осетинской АССР Солтан 
Ельзарикоевич Ужегов, гости из со-
седних регионов. 

Накануне дня рождения музея мы 
встретились с заведующей филиалом, 
настоящим энтузиастом, заслуженным 
работником культуры России Симой 
Чельдиевой (на снимке – слева), кото-
рая охотно ответила на вопросы «СО».

– Сима Яковлевна, недавно вы 
отметили свой юбилей. А 41 год 
жизни вы трудитесь в нашем музее. 
Расскажите, с чего он начинался?

 – На общественных началах. А у ис-
токов столь благородного дела стояли 
замечательные люди: учитель-исто-
рик Ольга Степановна Степанищева, 
участник Великой Отечественной 
войны, полковник в отставке Михаил 
Васильевич Артюхов, он же стал и 
первым директором музея, а Сера-
фима Федоровна Пальцева была 
хранителем фондов. Большую помощь 
в становлении музея оказали секре-
тарь райкома партии Вера Петровна 
Орлова и председатель горсовета 
Владимир Павлович Катенев.

День за днем, год за годом соби-
рались многочисленные, порой бес-
ценные, экспонаты в музей, преобра-
жался он и сам. А преобразователями 
являлись Яков Васильевич Бандур, 
Вера Федоровна Козырева, Влади-
мир Петрович Федоров, в разное вре-
мя занимавшие должность директора 
музея. Многочисленные помощники из 
числа моздокчан пополняли и продол-
жают пополнять экспонатами фонды 
музея – это А.Б. Осепьян, Н.А. Кача-
ева, А.Г. Хабалов, И.И. Федоренко, 
С.А. Манукянц, Н.Е. Беликов, З.А. 
Куделя и многие, многие другие. С 
благодарностью хочется отметить 
помощь и участие в его судьбе руко-
водителей района и города. 

– Музей не менял адрес?
– В 1981 г. из скромного домика по 

улице Скудра музей переехал в от-
реставрированное старинное здание 
в центре города, по улице Кирова, 22, 
где он находится и ныне, разделяя его 
с Моздокским отделом Управления 
ЗАГС по РСО–А. Музей занимает все-
го 334,3 кв.м, в том числе 281,25 кв.м 
экспозиционной площади, а 24.5 кв.м 
отведены под фонды. Количество экс-
понатов на 1 января 2025 г. составляет 
более 20 тысяч единиц, в том числе 
около 16 тыс. – основного фонда. Во-
семь залов музея рассказывают об 
истории Моздока, о природе нашего 
степного края, об археологических 
находках, о периодах Гражданской и 
Великой Отечественной войн, о Моз-
доке послевоенном и современном. В 
каждом зале есть интересные доку-
менты, удивительные вещи, особенно 
полюбившиеся посетителям. Сотруд-
никам же дорог каждый экспонат. К 
сожалению, фонды музея находятся 
в неприспособленном, тесном, непро-
ветриваемом помещении, что создает 
свои трудности, влияя на качество 
экспонатов. За хранением следят смо-
трители залов – очень ответственные, 
внимательные к посетителям, добро-
желательные – Ирина Владимировна 
Мораова, Светлана Викторовна 
Ерощенкова, Аза Викторовна Кли-
чева, Наталья Николаевна Каре-
та. Благодаря их стараниям в музее 
всегда чисто и уютно. Все делается 
для того, чтобы посетитель, однажды 
пришедший сюда, захотел побывать в 
нем еще и еще.

– Расскажите о работе нынешнего 
коллектива.

– Из восьми работников музея пяте-
ро имеют высшее образование, из них 
трое – научные сотрудники. Старший 
научный сотрудник Инна Федоровна 
Стариченко добросовестно трудится 
в музее 35 лет. Главным хранителем 
фондов является Людмила Яковлев-
на Соколова. И я сама тоже научный 
сотрудник музея. Помимо основных 
обязанностей, все ведем научную, по-
исковую, архивную, собирательскую, 
консультативную, методическую ра-
боту, оказываем посильную помощь 
школьным, народным музеям, музеям 
соседних республик. 

– Кроме хранения экспонатов и 
исторической информации, какие 
задачи стоят сегодня перед вами?

– Как культурно-просветительское 
учреждение, проводим большую ра-
боту по пропаганде истории родного 
края, воспитанию бережного отноше-
ния к историко-архитектурным, архе-
ологическим, природным памятникам, 
знакомим с обычаями и традициями 
народов, проживающих на территории 

района, разрабатываем и принимаем 
участие в туристических маршрутах. 
Два таких проекта, разработанных 
мной, переданы в Национальный му-
зей, а также книга «Моздок-250», 
соавтором которой являюсь.

Моздокский музей принимает ак-
тивное участие в международных 
и всероссийских акциях: с 2012 г. – 
«Ночь в музее», с 2014 г. – «Ночь ис-
кусств в музее», а в 2019 г. присоеди-
нился к акции «Сердце солдатской 
матери». Все эти проекты направлены 
на приобщение моздокчан к музейной 
культуре, развитию эстетического, 
нравственного, патриотического вос-
питания населения, особенно молоде-
жи, на развитие национального само-
сознания. Моздокчане принимают в 
них активное участие. Мероприятия 
проходят как литературно-музыкаль-
ные вечера, «круглые столы», «устные 
журналы», «встречи поколений» и т.п. 

С 2016 г. м узеем совместно протои-
ерем, настоятелем храма Успения Бо-
жией Матери г. Моздока, благочинным 
Моздокского церковного округа Ар-
темием Пономаренко был проведен 
ряд мероприятий (лекции, выставки, 
просмотр кинофильма), посвященных 
1100-летию крещения Алании. После 
одной из выставок 33 экспоната, 
хранившихся ранее в церкви, были 
принесены в дар Музею краеведения.

Часто сотрудниками проводятся 
для школьников познавательные 
викторины, квесты по истории края, 
Великой Отечественной войны, исто-
рии народов, живущих на благосло-
венной моздокской земле, при тесном 
сотрудничестве с Советом ветера-
нов, военкоматом, Центром детского 
творчества, Домом дружбы, Центром 
социализации молодежи, со всеми 
культурно-просветительскими орга-
низациями, учебными заведениями. 

– Вероятно, такая работа высоко 
оценена?

– Коллектив Моздокского музея не-
однократно награждался Почетными 
грамотами Министерств культуры 
СССР, РСФСР, РСО–А, района. В 2003 
г. в республиканском смотре-конкурсе 
музеев занял первое место и получил 
денежную премию. По итогам работы 
в 2008 г. коллектив наградили ценным 
призом. А в 2015-м Моздокский фили-
ал (одним из первых в Национальном 
музее) за активную работу по па-
триотическому воспитанию граждан 
России был удостоен Почетного знака 
Коллегии Российского государствен-
ного военного историко-культурного 
центра при Правительстве РФ. 

– 55 лет – значительный период. 
У вас, я знаю, постоянные связи с 
«большими моздокчанами» и гостя-
ми города, которые стали друзьями 
музея.

– За время существования музея 
его посетили многие известные люди: 
Герои Советского Союза и России, 

участники боев за Моздок – во время 
встреч однополчан, а также ученые, 
деятели культуры, политические де-
ятели, которые оставляли записи в 
Книге отзывов. Иностранные делега-
ции из Кубы, Монголии, Буркина-Фасо, 
Островов Зеленого мыса, Болгарии, 
гости из Турции, США, Великобрита-
нии и др. В экспозиции есть их памят-
ные сувениры, подаренные музею, до 
недавнего времени велась переписка 
с известными земляками. Сейчас нас 
связывает чаще Интернет.

– Когда в Моздок пришел «Поезд 
Победы» – по сути, музей Великой 
Отечественной войны – интерак-
тивная выставка с максимальным 
эффектом присутствия, то не толь-
ко подростки, юноши и девушки 
были увлечены такой экспозицией 
со спецэффектами, но и истори-
ки, краеведы. А как восторженно 
отзываются юные моздокчане о 
своих экскурсиях в Национальный 
музей РСО–А, где много современ-
ных решений для экспозиций! В 
нашем музее есть подобные планы 
обновления?

– Хотелось бы, конечно, в музее 
больше видеть молодежи, которая 
бы с интересом посещала наши экс-
курсии. Но нам, во-первых, это не 
позволит сделать нынешняя теснота! 
К сожалению, за время функциониро-
вания музея в данном здании не про-
водился капитальный ремонт – надо 
расширять площади с выставочным 
залом, запасниками, реставрацион-
ной мастерской и инновационными 
технологиями. Необходима и реэк-
спозиция. Руководством республики 
было дано поручение АМС Моздок-
ского района построить красивое 
современное здание для ЗАГСа, а 
освободившиеся помещения пере-
дать музею. О необходимости этого 
говорят на разных уровнях... Плани-
ровалось изначально все здание от-
вести под музей, где будет храниться 
и экспонироваться в дальнейшем 
богатейшая история Моздока. Наши 
же специалисты создали базу дан-
ных всех экспонатов в цифровой 
версии, пополняют ее. Мы на днях 
подключаем и новое интерактивное 
оборудование для посетителей.  

– А как планируете отметить юби-
лей?

– 27 марта 2020 года был золотой 
юбилей музея – 50 лет. Мы не смог-
ли, как планировали, провести его 
достойно из-за пандемии. Но и про-
пустить это столь значимое событие 
нельзя было. Накануне Дня народного 
единства, 3 ноября, в музее с участи-
ем представителей общественности, 
национально-культурных организа-
ций Дома дружбы, Совета ветеранов, 
сотрудников культурно-просвети-
тельских учреждений города – мы 
провели мероприятие, подготовили 
выставку «Храм истории», сняли 
клип о музее. Большая концертная 
программа была подготовлена арти-
стами Дворца культуры и учащимися 
школ города. Чтобы осталась память 
об этом полувековом юбилее, благо-
даря спонсорской помощи тогдашне-
го директора гостиницы «Моздок» 
Ольги Ивановны Лапотниковой 
изготовили сувениры, издали буклет. 
Хочется выразить благодарность и 
признательность всем неравнодуш-
ным людям, а их немало, которые нам 
помогают. 

В этом году, посвященном 80-летию 
Победы в Великой Отечественной 
войне и защитникам Отечества, му-
зей активно представляет военную 
тематику, продолжает поиск новых 
сведений. 27 марта к значимой дате 
музея готовим выставку. А масштабно 
отметим ее уже после основных меро-
приятий к 80-летию Великой Победы 
18 мая, приурочив к Международному 
Дню музеев. Добро пожаловать!

– Спасибо. А Моздокскому музею 
желаем с годами не терять актуаль-
ности и соответствовать новым 
тенденциям!

БОЛЕЕМ ZА НАШИХ!

ВЕСНА
НА ФРОНТЕ

Главным 
событием для 
воюющих на 
фронте на 
прошедшей 
неделе стали 
переговоры 
России и США по 
урегулированию 
конфликта 
на Украине. 
Бойцы наших 
подразделений, 
участвующих в СВО, внимательно 
следят за их содержанием, а также 
делятся с жителями республики и всей 
страны новостями с фронта в зонах 
своей ответственности.

Всеволод РЯЗАНОВ 

19 марта.
 Оба подразделения опубликовали на своих странич-

ках в телеграмм-канале объявление главы республики 
Сергея Меняйло.

Почти 200 участников и ветеранов СВО подали за-
явки на сайте республиканской обучающей программы 
«Доблесть Осетии». Приём завершится 30 марта. Про-
грамма «Доблесть Осетии» – это не просто кадровый 
проект, а возможность для участников и ветеранов СВО 
реализовать свой потенциал и внести вклад в развитие 
республики.

Руководство, ветераны и личный состав МВД Се-
верной Осетии выражают искренние соболезнования 
полковнику внутренней службы в отставке, почетному 
сотруднику МВД России Алле Ахполовой в связи с 
гибелью сына Дениса Гончаренко.

Денис успешно окончил Северо-Кавказский институт 
внутренних войск. Много лет служил в органах внутрен-
них дел, а когда началась специальная военная опера-
ция, как настоящий офицер отправился выполнять свой 
воинский долг.

Денис был командиром роты, профессионалом. Боль-
ше года прослужил в зоне СВО, был отмечен медалью 
«За отвагу» и редкой наградой – «Штурмовым крестом». 
Это знак особого отличия командующего 58-й армии. 
Вернулся на родину с серьезными ранениями, но уже 
совсем скоро вновь по зову сердца отправился туда, 
где был очень нужен – к своим боевым братьям. Денис 
погиб как герой – в ожесточенном бою, спасая раненого 
товарища.

Денис Гончаренко навсегда останется для нас при-
мером мужества и героизма, настоящим защитником 
Отечества!

20 марта.
Плиевцы сообщают.
Коллектив избиркома республики изготовил для 

участников СВО более 1000 окопных свечей.
Молодцы! Бойцам всегда приятно получать помощь 

из дома. Как говорят сами парни, такие свечи, в первую 
очередь, греют душу и напоминают об Осетии, где их 
всегда ждут.

Эдуард Байцаев (позывной «Граф», зам. командира 
штурмовой роты бригады «Ветераны») награжден Звез-
дой Героя ДНР (посмертно). Он стал третьим жителем 
Осетии, удостоенным высшей награды республики. На-
граду родным передал глава ДНР Д.В. Пушилин.

Эдуард погиб в Авдеевской промзоне, прикрыв отход 
бойцов. Благодаря его подвигу они выжили, но «Графа» 
смогли забрать лишь спустя 3 месяца. 

Плиевцы также публикуют пост главы ДНР.
Передал высшие награды Донецкой Народной Респу-

блики близким героев, погибших за будущее Донбасса 
и России.

Иван Ходин и Эдуард Байцаев посмертно награждены 
Звездой Героя ДНР. Орден Республики присвоен по-
смертно Даниилу Зану.

Эти отважные люди ради своей страны не пожалели 
самой жизни, навечно вписав свои имена в славную 
историю освобождения русской земли от нацистов. Мы 
обязаны передать следующим поколениям этот пример 
беззаветной любви к Родине. Русский Донбасс всегда 
будет помнить своих героев!

«Аланы» объявили набор в свой отряд.

22 марта. Плиевцы публикуют новость о том, что в 
республике появятся населенные пункты воинской 
доблести. Одними из первых в списке на присвоение 
почетного звания числятся селения Эльхотово, Гизель 
и Сурх-Дигора.

24 марта. Плиевцы сообщают о гибели в зоне СВО 
корреспондента «Известий» Александра Федорчака, 
оператора ТК «Звезда» Андрея Панова и водителя 
съемочной группы Александра Сиркели.

«Аланы» благодарят... На днях к нам приезжали 
артисты Московского современного художественного 
театра вместе с большим другом нашего отряда Рус-
ланом Банковским. Они собрали и доставили бойцам 
гуманитарную помощь, а также дали теплый концерт.

От всей души благодарим наших гостей за их неравно-
душие и желание поддержать тех, кто в сложных усло-
виях выполняет боевые задачи, защищая национальные 
интересы государства. Бойцы были очень рады вашему 
творческому коллективу! Спасибо!

…и поздравляют. Сегодня день рождения отмечает 
наш боевой брат «Теде». Ты с первых дней в строю, до-
стойно проявил себя в самых сложных ситуациях, для 
многих из нас ты являешься близким другом, братом и 
душой компании. Пусть всё, что сегодня пожелают тебе 
родные люди, обязательно исполнится!

25 марта.
Плиевцы публикуют:
новость от президента страны: Минобороны изучает 

вопрос о ротации военнослужащих, ушедших на фронт 
первыми;

а также итоги переговоров России и США по Украине.
«Аланы» благодарят учащихся  школы № 10 г. Гелен-

джика за трогательные письма. Теплые детские строки 
согрели сердца наших смелых воинов.

Спасибо огромное, дорогие дети, за вашу любовь и 
заботу. Мы сделаем всё, чтобы ваше будущее было 
светлым и безоблачным.

Победа будет за нами!

ГОД ЗАЩИТНИКА ОТЕЧЕСТВА
Герои из фамилии КАЙТОВЫХ

ОНИ СРАЖАЛИСЬ
ЗА РОДИНУ

Мой отец, Борис (Буца) Додтиевич Кайтов, не любил 
вспоминать о войне. Как все те, кто прошел огненными 
фронтовыми дорогами, защищая Родину от немецко-
фашистских захватчиков. В послевоенные годы только 
однажды я, совсем еще мальчишка, слышал, как он 
рассказывал соседу о том, как получил ранения. Первый 
раз в рукопашной схватке с фашистом, вооруженным 
армейским ножом, потом в тяжелом сражении, осколками от 
противотанковых снарядов… Так, с этими осколками, он и 
прожил до 80 лет.

Дзантемир КАЙТОВ,
г. Алагир

Отец служил срочную, когда началась Великая 
Отечественная война. Он прошел всю войну, уча-
ствовал в Берлинской наступательной операции. За 
боевые заслуги награжден орденом Отечественной 
войны II степени, медалью «За взятие Берлина», 
медалью Жукова и многими юбилейными награда-
ми. После войны вступил в ряды КПСС, трудился 
в Црауском колхозе, на Холстинском руднике. В 
родном селе его уважали за фронтовое прошлое, 
трудолюбие, уважительное отношение к людям.

Мой отец – один из представителей фамилии 
Кайтовых, защищавших свою Родину от немецко-
фашистских захватчиков. В годы Великой Отече-
ственной войны на фронт отправились 44 человека, 
из них 24 сложили головы на полях сражений… В 
преддверии особой даты в истории страны – 80-ле-
тия Победы – мы вновь вспоминаем о боевых и 
трудовых заслугах фронтовиков. 

Григорий Сергеевич Кайтов в начале войны 
окончил авиационное училище. В звании капитана 
участвовал в боевых вылетах в составе 27-го от-
дельного авиационного полка Сталинградского 
корпуса. За боевые заслуги был награжден орденом 
Красной Звезды, медалями «За победу над Герма-
нией» и «За боевые слуги». Г. С. Кайтов закончил 
военную службу в 1957 году. 

Хасако (Хасанбек) Кайтикоевич Кайтов ро-
дился в 1910 году. В его биографии были работа на 
Холстинских серебро-свинцовых рудниках, учеба 
на рабфаке в г. Москве и на заводе имени М.В. 
Фрунзе. Позже он работал в Северо-Осетинском 
Представительстве при Президиуме ВЦИК, в экс-
пертном управлении «Союзнефти». С 1933 по 1935 
год Хасако служил в рядах Красной армии. После 
демобилизации поступил в Московский институт 
государственного права и управления. В годы Ве-
ликой Отечественной войны начался боевой путь 
младшего лейтенанта Х. Кайтова в составе горно-
стрелкового полка 83-й горной дивизии в должности 
командира взвода. В ходе боев молодой офицер 
неоднократно проявлял мужество и героизм. Вот 
только несколько примеров. В январе 1943 года 
Кайтов заменил выбывшего из строя командира 
полковой батареи. Под его командованием бойцы 
подавили огонь минометной батареи противника и 
уничтожили до роты пехоты противника. В феврале этого же года Хасако Кайтов 
разрушил укрепленный узел и два блиндажа немцев. Он погиб в апреле 1943 года 
в Краснодарском крае. 

Осенью 1941 года Хасанбек Галыгкович Кайтов, уроженец селения Ногкау, 
окончил Орджоникидзевское училище связи. Его фронтовой путь начался под Ро-
стовом, в первом же бою он был тяжело ранен. После лечения продолжил службу 
в должности связиста. Отличился при штурме г. Велижа Смоленской области. За 
проявленный героизм был награжден медалью «За отвагу». 

В сентябре 1942 года Хасанбек Кайтов был включен радистом в группу армей-
ской разведки и отправлен в тыл к немцам для поддержания связи с партизанами 
и нашими разведчиками. Там же занимался диверсиями. Был награжден орденом 
Красного Знамени. В июле 1945 года Хасанбек в составе училища участвовал в 
Параде Победы на Красной площади. Он также был участником парада войск, 
состоявшегося в Москве 7 ноября 1941 года. В 1971 году Х. Г. Кайтов ушел в за-
пас в звании полковника. К уже имевшимся наградам добавились орден Красной 

Звезды, орден Отечественной войны I степени, 
медаль «За боевые заслуги» и другие.

Осетинской общественности хорошо известно 
имя народного писателя Северной Осетии Сер-
гея Кайтова. Сергей Тимофеевич родился в с. 
Цамаде в 1918 году. Окончил Северо-Осетинский 
педагогический техникум. В 1941 году обучался в 
Орджоникидзевском военном Краснознаменном 
и Буйнакском военно-пехотном училищах. С 1939 
по 1943 год на протяжении четырех лет командо-
вал стрелковым батальоном. В 1943 году окончил 
Высшие офицерские курсы «Выстрел». Участник 
сражений под Ленинградом, Сталинградом, Орлом, 
на Курской дуге, Белгородом. С 1944 по 1946 год 
– преподаватель Ор-
джоникидзевского 
военного училища. В 

послевоенное время Сергей Кайтов внес большой 
вклад в осетинскую литературу.

Из дома жителя станицы Ардонской Петра Кайто-
ва на фронт ушли четыре сына. Агубе был призван 
на службу в Красную армию в 1939 году, в годы Вели-
кой Отечественной войны он – младший лейтенант, 
штурман авиаэкипажа бомбардировочного авиа-
полка. За подвиг, совершенный в июле 1943 года, 

был награжден орде-
ном Красной Звезды. 
Агубе Кайтов пропал 
без вести в 1943 году. 
Ему было 24 года… 

Константин был призван на фронт в начале во-
йны, он был капитаном, танкистом. В одном из сра-
жений Константин Кайтов погиб смертью храбрых. 
А Виктор и Алихан после войны вернулись домой, 
каждый из них прожил 
достойную жизнь.

Герман Кайтикоевич 
Кайтов защищал Родину 
в составе партизанского 
отряда Алагирского рай-
она. Он был активным 

участником действий отряда в тылу и на коммуникациях 
немецко-фашистских захватчиков, отличался храбро-
стью и силой духа. Герман Кайтов умер от тяжелых 
ранений в 1943 году и был похоронен в Алагире.

Невозможно рассказать обо всех представителях 
фамилии Кайтовых, защищавших Родину в грозные со-
роковые прошлого века. Я коротко представил только  
нескольких. Но есть и другие герои, другие истории, 
забыть которые мы, ныне живущие, не имеем права. У жителя селения Зинцар 
Алагирского района Зарабега Кайтова в Великую Отечественную войну погибли 
три сына: Хадзымат (1910 г.р.), Хаджумар (1919 г.р.) и Габла (1922 г.р.), а также 
внук Алихан (1925 г.р.). 

Вечная память всем советским солдатам и офицерам, до конца выполнившим 
свой воинский долг на фронтах Великой Отечественной войны, и вечная слава 
защитникам Отечества.
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ГригорийГригорий

Хасако (Хасанбек)Хасако (Хасанбек)

СергейСергей

АгубеАгубе

КонстантинКонстантин

ГерманГерман



ÌÅÍßÞ
ÏÎ ÃÎÐÎÄÓ

   3-КОМ. КВ. пл. 70 м2, комн. 
раздельн., балкон соединен с 
кухней, лоджия, ремонт) на 3 
эт. 5-эт. кирп. дома на ул. Чер-
няховского, 29 на 1-КОМ. КВ. с 
доплатой, или ДВЕ 1-КОМ. КВ. в 
общем дворе, или ПРОДАЮ за 6 
млн 500 тыс. руб. Тел.: 98-54-07, 
8-928-065-32-15. 

ÏÐÎÄÀÞ 
  ÄÎÌÀ 

  ДОМ ИЗ 5 КОМН. общ. пл. 
125 м2 в центре с. Гизели, з/у 18 
сот. – 10 млн руб., или рассмо-
трю ОБМЕН на ДОМ во Влади-
кавказе. Тел. 8-919-428-71-75.

  2-ЭТ. КАПИТ. КИРП. ДОМ пл. 
220 м2 (все уд., з/у 16 сот., плодо-
носящий фруктов. сад, отдельно 
во дворе им. кухня пл. 16 м2, на-
вес, накрытый лексаном) в центре 
п. В. Фиагдона (р-н гостиницы 
«Роза ветров»). Цена после осмо-
тра, догов.  Тел. 8-928-497-88-88.

 ÄÐ. ÍÅÄÂÈÆÈÌÎÑÒÜ 

  З/У 4 СОТ. (вагончик, фрук-
товые деревья, вода, эл-во 
рядом) в СНТ «Весна» на 2-й 
линии, № 140 – 850 тыс. руб. 
Тел. 8-918-707-32-90, Ирбек.

ÄÐ. ÒÎÂÀÐÛ

  Реализуем КОНСКИЙ ПЕРЕ-
ГНОЙ высокого качества для ве-
сенней подкормки почвы. Наша 
конечная цель – достаток и бла-
гополучие Вашего дома! Достав-
ка бесплатная. Тел.: 8-928-856-
90-89, 8-989-914-85-41, Руслан.

ÄÐ. ÒÅÕÍÈÊÀ

  БЛОК ПИТАНИЯ БП 
COOLER MASTER V850 850W, 
в отл. сост. – 7500 руб. Торг. 
Тел. 8-929-273-83-81. 

 ÊÓÏËÞ 
  2-КОМ. КВ. во Владикавказе 

с ремонтом пл. от 50 м2 до 5 млн 
руб. наличными. Рассмотрю раз-
ные районы. Тел. 8-905-488-15-20.

  З/У 5 СОТ. в пос. Заводском 
или Михайловском – до 1 млн 
руб. Рассмотрим разные вари-
анты. Тел. 8-928-862-52-00.

ÑÍÈÌÓ
  2-КОМ. КВ. во Владикав-

казе, обустроенную, со всеми 
удобствами до 25 тыс. руб./мес.
Тел. 8-928-862-52-00.

 ÓÑËÓÃÈ 
  УСЛУГИ АДВОКАТА: рас-

торжение брака, взыскание 
алиментов, раздел совместно 
нажитого имущества, оформ-
ление наследственных прав, 
перевод из жилого помещ. в не-
жилое, сопровождение сделок 
с недвижимостью, коллект. иски 
и обращен. Адвокат КОКАЕВА 
Ирина Александровна. Обр.: 
ул. Некрасова, 2, тел. 8-906-
494-46-45.

  ПЛИТОЧНЫЕ РАБОТЫ. 
ВАННУЮ СДЕЛАЮ ПОЛНО-
СТЬЮ. Тел. 8-989-038-14-00. 

  САНТЕХНИКА: отопле-
ние, установка котлов (на-
польный, стеновой) и ра-
диаторов; ванн, раковин, 
унитазов; замена стояков, 
канализац. И ДР. РАБОТЫ. 
Тел. 8-918-969-05-84.

  УСЛУГИ САНТЕХНИКА. 
Приемлемая цена. Гарантия 
качества. Бесплатная консуль-
тация. Тел.: 92-41-89, 8-905-
489-32-33.
  НАСТРОЙКА ДУХОВОК 

ЭЛЕКТРИЧЕСКИХ И ГАЗОВЫХ 
ПЛИТ любой сложности, в том 
числе встроенных, под быструю 
выпечку осетинских пирогов. Га-
рантия. Тел.: 8-918-827-36-36, 
97-36-36. 

  ПРИВОДИМ МОГИЛЫ В ПО-
РЯДОК: вычищаем сорняки, 
красим ограды, спиливаем не-
большие деревья, используем 
гербициды от сорняков. Рабо-
таем добросовестно в течение 
14 лет. Выезжаем в села. Цены 
умеренные. Тел.: 8-988-870-67-
26, Ирина.

  РАБОТЫ НА КЛАДБИЩЕ: 
укладка гранитной и тро-
туарной плитки, бетонные 
опалубки, установка памят-
ников. Тел. 8-918-826-17-30, 
Нугзар.

 ÐÀÇÍÎÅ 
  ИЩУ РАБОТУ СИДЕЛКИ 

(С ОПЫТОМ). Тел. 8-988-871-
48-21, Зина Рамонова.

  ИЩУ РАБОТУ ПО НАСТИЛУ 
МЯГКОЙ РУБЕРОИДНОЙ КРОВ-
ЛИ квартир, гаражей, складских 
помещений, административных 
зданий современными материа-
лами. ГИДРОИЗОЛЯЦИЯ ФУН-
ДАМЕНТОВ. Кач. гарант. Тел. 
8-919-420-47-95.

5

5527 марта 2025 года № 54 (29216)

ЧАСТНЫЕ ОБЪЯВЛЕНИЯ

ИНФОРМАЦИЯ, ОБЪЯВЛЕНИЯ

УЧЕБА  На побережье Черного моря, в ВДЦ «Орленок», прошла первая в этом году «курчатовская» смена, 
получившая название «Арт-химия» 

СОВМЕСТИЛИ НАУКУ С ИСКУССТВОМ
Ученики школы селения 
Хазнидон Ирафского 
района стали участниками 
этой увлекательной 
программы, которая 
позволила им взглянуть 
на химию с новой 
стороны. Мероприятие 
было организовано при 
поддержке сотрудников 
Курчатовского института, 
что обещало ребятам 
не только интересные 
знания, но и уникальный 
опыт взаимодействия с 
настоящими учеными.

Алан БЕСОЛОВ

Программой смены была предус-
мотрена насыщенная образователь-
ная повестка, включавшая лекции, 
онлайн-встречи с учеными, мастер-
классы и, конечно же, практиче-
скую работу в лабораториях. «Мы 
попытались совместить химию с ис-
кусством: в ходе занятий дети полу-
чали природные пигменты, а потом 
с их помощью рисовали картины», 
– делится опытом одна из ведущих 
смены, инженер НИЦ «Курчатовский 
институт» Елена Герасимова. Такой 
подход обеспечивает незабываемый 
опыт, который позволяет школьни-
кам не просто запоминать формулы, 
а чувствовать себя настоящими ис-
следователями.

Сама идея «Арт-химии» удивляет 
и интригует. Как можно соединить 
науку и искусство? Ответ на этот 
вопрос кроется в том, что химия – это 
не просто набор знаний о веществах 
и их превращениях. Это целый мир, 
полный экспериментов, открытий и 
возможностей. Именно это понима-
ние и старались донести организато-
ры смены. «Мы дали ребятам понять, 
что химия – это не только теория, но 
и большое количество увлекатель-
ной практики», – отмечает Елена 
Герасимова. Идея   действительно 
вдохновляет, ведь она подчеркивает 
важность практического подхода в 
изучении науки.

Активное участие в химических 
экспериментах приняли ученики 

«курчатовского» класса школы Хаз-
нидона Заурбек Адаев и Вероника 
Хидирова. Они стали примером 
того, как экспериментаторский под-
ход может повлиять на восприятие 
учебного процесса. Как поделились 
ребята, благодаря занятиям с уча-
стием представителей научно-иссле-
довательского института они многое 
узнали о современных научных ис-
следованиях, перспективах разви-
тия науки и технологий, важности 
научного образования.

Современные исследования от-
крывают двери в неизведанные об-
ласти знаний, позволяя школьникам 

расширять кругозор. «Химия – ключ 
к пониманию мира, инструмент, спо-
собный изменить будущее», – ут-
верждает Заурбек. 

«Курчатовские» классы, открытые 
в республике в рамках национально-
го проекта «Образование», стали 
важной вехой для развития допол-
нительного образования в регионе. 
Их цель – углубленное изучение 
естественных наук. В 2025 году этот 
проект продолжит свое развития 
под названием «Молодежь и дети». 
Ученикам предлагаются программы, 
которые содержат модули по есте-
ственным наукам и практическим 

занятиям, что позволяет расширять 
горизонты знаний.

«Курчатовский» класс в Хазнидон-
ской школе открылся в 2023 году и 
стал важным шагом к углубленному 
изучению естественных наук. Осна-
щение учебного процесса современ-
ным оборудованием позволяет про-
водить эксперименты и участвовать 
в лабораторных исследованиях. Это 
не просто тексты из учебников, а 
реальный опыт, который становится 
основой для понимания сложных 
процессов, происходящих в окружа-
ющем мире.

Согласно подписанному соглаше-

нию между Республикой Северная 
Осетия – Алания и НИЦ «Курча-
товский институт» у школьников 
открываются перспективы взаи-
модействия с ведущими учеными 
страны. Это означает, что теперь 
они имеют возможность принимать 
участие в совместных проектах и 
осваивать современные технологии. 
Важно, что такой доступ к научным 
исследованиям дает возможность 
не только углубить свои знания, но 
и заинтересовать детей мечтой о 
будущей карьере в науке.

Организаторы смены стремятся 
создать среду, которая подарит 
детям возможность не только учить-
ся, но и вдохновляться. Для ребят 
важно понимать, что у них есть шанс 
стать частью научного сообщества, 
принимать участие в актуальных ис-
следованиях и проектах. 

Научное образование должно быть 
доступным и интересным. Важно, что-
бы школьники видели, как применя-
ются их знания в реальной жизни, как 
наука влияет на развитие технологий, 
медицины и даже искусства. Образо-
вание – это не только передача зна-
ний, но и формирование у детей моти-
вации к обучению и открытию нового. 
«Курчатовская» смена «Арт-химия» 
не только показала, как можно сде-
лать занятия более увлекательными, 
но и ненавязчиво сакцентировала 
внимание на важность научного об-
разования для молодых людей.

Хазнидонская школа и ее ученики 
сделали важный шаг в будущее, при-
няв участие в «курчатовской» смене. 
Это не просто образовательное ме-
роприятие, а настоящий повод для 
гордости, ведь оно открывает новые 
горизонты для ребят. 

Выводы, которые делают учени-
ки Хазнидона, крайне важны. Они 
понимают, что наука – это не про-
сто учебная дисциплина, а живая, 
динамичная область, способная 
удивлять и восхищать. Благодаря 
таким проектам, как «Арт-химия», 
юные исследователи становятся на 
шаг ближе к пониманию того, как 
работает окружающий их мир и как 
они могут стать его частью. Пред-
стоящие проекты и эксперименты 
должны мотивировать каждого из 
них идти дальше, не останавливаясь  
на достигнутом.

ПРОФИЛАКТИКА Сотрудники полиции Алагирского района продолжают информировать граждан о способах 
противодействия дистанционным мошенничествам

Не попасть в ловушку
Казалось бы, Интернет и социальные сети пестрят предупреждениями, 
телевидение транслирует сюжеты, газеты публикуют статьи, а памятки и листовки 
настойчиво взывают к бдительности в торговых залах и банковских отделениях. 
Но,  увы,  люди по-прежнему попадают в расставленные преступниками ловушки. 
В этой ситуации профилактическая работа правоохранительных органов остается 
главным щитом,  оберегающим граждан от обмана.

Так,  участковый уполномочен-
ный полиции Алагирского района 
старший лейтенант Дмитрий Дза-
паров  в ходе недавних обходов 
своего административного участка 
вновь обратился к жителям с при-
зывом к осторожности. Он доход-
чиво разъяснил основные схемы и 
уловки мошенников, предостерегая 
от опрометчивых шагов,  способных 
обернуться потерей сбережений. 

Дистанционные мошенничества, к 

сожалению, продолжают оставаться 
самым распространенным способом 
хищения денежных средств. Зло-
умышленники заманивают жертв 
фальшивыми объявлениями на ин-
тернет-сайтах и в социальных сетях, 
создают сайты - двойники, неотличи-
мые от настоящих. Они рассылают на 
телефоны вредоносные ссылки, со-
держащие вирусы, которые поража-
ют операционную систему смартфо-
нов, открывая мошенникам доступ к 

паролям,  данным о подключенных 
услугах и другим личным сведениям.

Кроме того, полицейский сакцен-
тировал внимание граждан на вни-
мательность и бдительность при при-
обретении недорогих товаров с рук, 
а также порекомендовал избегать 
общения с незнакомыми людьми по 
телефону и в сети Интернет.

В рамках беседы сотрудник поли-
ции приводил конкретные примеры, 
когда жители Алагирского района 

лишались своих сбережений. Также 
страж порядка проинформировал 
о случаях,  когда с утерянных бан-
ковских карт злоумышленниками 

совершаются покупки с помощью 
бесконтактной функции оплаты. И 
напомнил о действиях мошенников, 
орудующих в социальных сетях.

ВАЖНО  10 апреля стартует 
всероссийская благотворительная 
акция помощи ветеранам. Каждый 
сможет присоединиться к ней

«Красная гвоздика»
С 10 апреля по 22 июня пройдет 
благотворительная акция «Красная гвоздика». 
Волонтеры по всей России выйдут на улицы 
своих городов и будут распространять значки 
«Красная гвоздика» за пожертвования. 
Также их можно приобрести на популярных 
маркетплейсах. Все собранные средства 
будут направлены на медицинскую помощь 
ветеранам Великой Отечественной войны.

Алла МАРЗАГАНОВА,
пресс-служба Комитета по делам печати 
и массовых коммуникаций РСО–А

Главная цель благотворительной акции – собрать средства для 
оказания медицинской помощи ветеранам Великой Отечествен-
ной войны и других боевых действий. В 2024 году к «Красной 
гвоздике» присоединились 79 регионов России – почти по всей 
стране «Волонтеры Победы», участники федеральной программы 
по развитию «серебряного» добровольчества «Молоды душой» и 
участники волонтерского движения фонда «Память поколений» 
выходили на улицы своих городов и распространяли значки «Крас-
ная гвоздика» за пожертвования.  Все средства, собранные в про-
шлом году, были направлены на медицинскую помощь ветеранам: 
на операции, курсы реабилитации, слуховые аппараты, протезы, 
электрические коляски, домашние средства реабилитации и 
другие медицинские нужды ветеранов.

Присоединяйтесь к акции «Красная гвоздика» в 2025 году – по-
благодарите ветеранов не только словом, но и делом! 

ПРОФЕССИЯ Традиции семьи продолжают дети

ПО СТОПАМ ОТЦА И БРАТА
Считается, что ловить 
преступников – удел 
крепких мужчин, а 
хрупкой девушке в 
полиции не место. Но 
жизнь искусно ломает 
стереотипы. С каждым 
годом все больше женщин 
выбирают службу в 
правоохранительных 
органах.

Зарина ГАЗЗАЕВА

В детстве многие мечтают о подиу-
ме, софитах, кинолентах.., но только 
не Карина Цихиева. Ее судьба, ка-
залось, была предрешена задолго до 
осознанного выбора. С юных лет ее 
манили облачение в униформу, не-
устанная борьба со злом, святое слу-
жение людям. И это неудивительно, 
ведь отец Александр Черменович 
Цихиев прослужил в органах долгие 
годы. Старший лейтенант полиции в 
отставке, он ушел на заслуженный 
отдых с должности инспектора по 
безопасности дорожного движения 
ГИБДД Алагирского РОВД. Как и для 
любой девочки, отец являлся для 
Карины Александровны воплоще-
нием мужества и отваги, эталоном 
чести. Сегодня славные традиции 
семьи Цихиевых продолжают дети 
Александра Черменовича Чермен 
и Карина. К слову, Чермен пред-
ставляет кинологическую службу 
Отдела МВД России по Алагирскому 
району РСО–А.

Учась в 9-м классе, она уже твердо 
знала, что хочет стать воспитате-
лем в погонах – инспектором по 
делам несовершеннолетних, стоять 
на страже детства каждого ребен-
ка. По ее словам, с каждым днем 
желание воплотить детскую мечту 
в реальность, служить в полиции 
росло и крепло.

Погоны и красивая форма – лишь 
одна сторона медали. В каждоднев-
ном служении народу полицейский 
сталкивается с опасностями, нередко 
рискуя жизнью. Брат Карины Чер-

мен Александрович, не понаслышке 
знающий о суровых буднях органов 
внутренних дел, был против ее ре-
шения. Он видел будущее сестры 
на педагогической стезе. Стоит от-
метить, что в семье Цихиевых тонко 
прочерчена грань между полицейской 
и педагогической династиями. Мама 
и старшая сестра Карины Альбина 
Ахсарбековна и Фатима Алексан-
дровна уже много лет посвящают 
себя педагогике. Альбина Ахсарбе-
ковна – заместитель директора, Фа-
тима Александровна – учительница 

русского языка и литературы. Они 
сеют разумное, доброе, вечное в сте-
нах образовательного учреждения 
села Верхний Бирагзанг. К слову, и 
Карине пришлось отдать дань семей-
ной традиции. Окончив с отличием 
Северо-Осетинский государственный 
педагогический институт, девушка 
три года проработала в одной из 
школ Алагирского района. Однако, 
несмотря на это, осталась верна сво-
ей мечте. В феврале 2024 года леди 
в погонах приняла судьбоносное ре-
шение – воплотила в жизнь детскую 
мечту о службе в полиции. «Я всегда 
хотела носить форму и погоны», – 
признается Карина Александровна и 
пришла на собеседование к главному 
полицейскому Алагирского района 
– начальнику Отдела МВД России 
по Алагирскому району полковнику 
полиции Асланбеку Руслановичу 
Тулатову. В ходе доверительной 
беседы опытный полицейский сра-
зу понял, что перед ним – хрупкая 
девушка со стальным стержнем, 
волевым характером и несгибаемой 
силой духа. Начались сбор докумен-
тов, прохождение всех необходимых 
процедур, стажировка в подразде-
лении патрульно-постовой службы 
полиции, а затем – и обязательное 
обучение в учебном центре г. Наль-
чика. По словам стража порядка, все 
эти этапы позволили ей максимально 
погрузиться в деятельность сотруд-
ников органов внутренних дел. На 
вопрос, совпала ли служба в полиции 
с ее представлениями о «профессии 
– мечте из детства», Карина Алексан-
дровна, не задумываясь, отвечает, 

что ни о чем не жалеет, служба при-
носит ей исключительную радость. 
Что может быть лучше служения на 
благо народа!

Вот уже более полугода рабочий 
день девушки начинается с того, что 
она приходит на службу за час до 
начала наряда. Еще до заступления 
на смену ей предстоит оформить 
необходимые документы и получить 
специальные средства, включая 
оружие. Затем проходит инструктаж, 
на котором сотрудникам предо-
ставляют актуальную информацию 
о происшествиях, зарегистриро-
ванных дежурной частью, а также 
ориентировки по преступлениям и 
розыску лиц.

На службе нет понятий «мужчи-
на» или «женщина» – есть лишь 
сотрудники полиции, обязанность 
которых заключается в выполнении 
своих задач. Тем не менее девушка 
с благодарностью говорит о своих 
коллегах-напарниках, которые еже-
дневно делятся бесценным опытом 
и помогают ей лучше понимать спец-
ифику работы в полиции.

Карина Цихиева, младший сер-
жант полиции, с гордостью охраняет 
закон и порядок на своей малой 
родине. Она считает, что ее мечта 
сбылась: стремление служить и за-
щищать стало реальностью. В даль-
нейшем она планирует продолжать 
развиваться в профессии, осваивая 
новые навыки и повышая свои ком-
петенции. Эта работа для нее – не 
просто обязанность, а призвание, 
которое приносит удовлетворение 
и гордость за выполняемую миссию.

ДОСТИЖЕНИЯ  Винодельня 
из Северной Осетии вошла в топ-50 
лучших в стране

Толк знаем
«Семейная винодельня Константина 
ДЗИТОЕВА» вошла в число лучших в России 
по версии путеводителя 50 Best Tastes of 
Russia-2025 

Подготовила Тамара БУНТУРИ

Осетинское предприятие расположилось на 34-м месте в спи-
ске. Виноградник Дзитоева в долине Терека считается одним из 
древнейших терруаров на территории России. Экскурсии на эту 
винодельню популярны у туристов, организаторов гастротуров. 
Агротуризм в Осетии активно развивается, в том числе, в рамках 
нацпроекта «Туризм и гостеприимство».

Топ-50 виноделен определило жюри, в состав которого вошли 
500 специалистов из разных отраслей от предпринимателей и ин-
весторов до рестораторов, отельеров, шефов ресторанов, сомелье.

На оценку экспертов повлияли заслуги виноделен, их авторитет, 
наличие медалей на российских и международных конкурсах, соот-
ношение цены и качества продукции, а также упоминание в картах 
российских ресторанов и наличие активностей для туристов на 
винодельне.
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Цена свободная.

аттестат государственного об-
разца № 01524007850380, вы-
данный в 2021 г. МБОУ «ООШ 
п. Алханчурта» Пригородного 
муниципального района РСО–А 
на имя ХУБУЛОВОЙ Радмилы 
Сослановны, считать недей-
ствительным.

УТЕРЯННЫЙ
диплом о среднем профессиональ-
ном образовании 101505 0001343 
(приложение к диплому 101505 
0001589, регистр. №  571-АК, вы-
данный в 2024 г. ФГБОУВО «Гор-
ский государственный аграрный 
университет» на имя ХАРЕБОВА 
Давида Гамлетовича, считать 
недействительным.

УТЕРЯННЫЙ

Газета «Северная Осе-
тия» сообщает, что с 10 
января 2025 года пу-
бликует информационно-
рекламные сообщения и 
объявления о деятель-
ности промышленных, 
транспортных, сельскохо-
зяйственных, строитель-
ных, торговых организа-
ций, предприятий различ-
ных форм собственности, 
учебных и культурно-
зрелищных заведений 
по  расценкам 
2017 года.

Цена 1 см2 
составляет 
40 рублей. 
Тел. 25-11-18, 

25-93-72.

ВНИМАНИЮ 
РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ!

Газета зарегистри-
рована в Управлении 
Федеральной службы по 
надзору в сфере связи, 
информационных техно-
логий и массовых комму-
никаций по Республике 
Северная Осетия-Ала-
ния (Управление Роском-
надзора по Республике 
Северная Осетия-Ала-
ния) (ПИ № ТУ15-00161 
от 10 октября 2023 г).

Реклама, объявления, со-
болезнования и поздравле-
ния принимаются в отделе 
объявлений газеты «Север-
ная  Осетия», а также  по 
электронной почте gazeta@
mail.ru и по телефонам: 
25-11-18, 25-93-72.

СЛУЖБА ПО КОНТРАКТУ
Войсковая часть №3773 (ул. Кутузова, 80) 

объявляет набор на военную служ-
бу по контракту мужчин в возрасте 
18–49 лет.

Заработная плата – от 40 т. р., 
хорошая транспортная развязка, 
жилищное обеспечение, полный со-
циальный пакет.

ТЕЛ. 8-918-823-65-08.

Коллектив ООО «Дорстрой» 
выражает глубокое соболезно-
вание генеральному директору 
Р.К. Бирагову по поводу кончины 
брата

БИРАГОВА
Романа Кирилловича.

Администрация, профсоюзный 
комитет и коллектив ГБУЗ «Респу-
бликанская клиническая больни-
ца» МЗ РСО–А выражают глубо-
кое соболезнование медицинской 
сестре отделения нейрохирургии 
Л.С. Качмазовой  по поводу кончи-
ны отца 

КАЧМАЗОВА
Сардиона Кимоевича.

Коллектив Владикавказского тех-
никума железнодорожного транс-
порта – филиала РГУПСа выра-
жает глубокое соболезнование 
преподавателю З.С. Бузоевой по 
поводу кончины отца

БУЗОЕВА
Султана Габулаевича.

24 ×ÀÑÀ
Выезд женской бригады.
Доставка ритуальных принадлежностей. 

Катафалк. Дудук. Оркестр
Перевозки по России и зарубежью.

ÁÀËÜÇÀÌÈÐÎÂÀÍÈÅ
недорого

8-928-927-38-03
ИП Московченко Э.А.

Учредитель: 
Правительство Республики
Северная  Осетия – Алания.

ВЫЕЗДНОЕ ВЫЕЗДНОЕ 
ОБСЛУЖИВАНИЕ ОБСЛУЖИВАНИЕ 
МЕРОПРИЯТИЙМЕРОПРИЯТИЙ

От 450 руб. с человека
95-92-62, 
+7 918 825-92-62

ОРГАНИЗАЦИЯ
ЗАКУПАЕТ У НАСЕЛЕНИЯ

ËÎÌ ×ÅÐÍÛÕ È 
ÖÂÅÒÍÛÕ ÌÅÒÀËËÎÂ. 

Дорого.
Демонтаж и самовывоз.
Звоните по тел. 8-918-827-83-01.

      ПРИГЛАШАЕТ НА СПЕКТАКЛИ
28 МАРТА      по К. Хетагурову

«СЕ ЧЕЛОВЕК» 
Начало в 14.30, малая сцена    (16+)

28 МАРТА                  В. Гаглоев

«НЕ ГОВОРИТЕ,
ЧТО НЕ СЛЫШАЛИ» 

Начало в 18 часов, основная сцена   (12+)

29 МАРТА                И. Ильф и Е. Петров

«12 СТУЛЬЕВ» 
Начало в 18 часов, основная сцена   (12+)

30 МАРТА                В. Ливанов

«БРЕМЕНСКИЕ МУЗЫКАНТЫ» 
Начало в 12  часов, малая сцена   (6+)

30 МАРТА                     Г. Хугаев

«МОЯ ТЕЩА» 
Начало в 18  часов, основная сцена  (12+)

ÑÅÂÅÐÎ-ÎÑÅÒÈÍÑÊÈÉ 
ÃÎÑÓÄÀÐÑÒÂÅÍÍÛÉ ÀÊÀÄÅÌÈ×ÅÑÊÈÉ 

ÒÅÀÒÐ èì. Â. ÒÕÀÏÑÀÅÂÀ

Билеты продаются онлайн и в кассе  театра. Также посетить театр можно 
по Пушкинской карте.  Зал оснащен аппаратурой для синхронного перевода. 
Принимаются коллективные заявки. СПРАВКИ ПО ТЕЛ. 55-14-68.

ПРОДАЮТСЯ ПРОДАЮТСЯ 
СЕМЕНА КУКУРУЗЫ 
КРАСНОДАРСКОГО КАЛИБРО-
ВОЧНОГО ЗАВОДА «КУБАНЬ»
КРАСНОДАРСКИЙ 291 F1 в мешке 
50 тыс. шт. – 3300 РУБ. Средне-
ранний срок вегетации – 105–110 
дней. Семена отличного каче-
ства, протравленные, гибрид 
засухоустойчивый.
Дистрибьютор ККЗ Борис Дзотцоев.
ТЕЛ. 8-903-483-58-97.

óë. Ìàðêîâà, 4, òåë.: 505-557, 97-29-49

ÑÊÈÄÊÈ 10% 
ñ 1 ïî 31 ìàðòà

НОВОЕ ПОКОЛЕНИЕ ГЛЯНЦЕВЫХ 
ПОДОКОННИКОВ, ОТКРЫВАЮЩИХСЯ  

М/СЕТОК, ЗАЩИТА НА ОКНА, 

А ТАКЖЕ НОВИНКА – 

РАЗДВИЖНЫЕ ОКНА
РАССРОЧКА БЕЗ ПРОЦЕНТОВ РАССРОЧКА БЕЗ ПРОЦЕНТОВ 

ЧЕРЕЗ ОФИС. РАССРОЧКА ЧЕРЕЗ ОФИС. РАССРОЧКА 
ОТ ОТП БЕЗ ПЕРВОНАЧАЛЬНОГО ОТ ОТП БЕЗ ПЕРВОНАЧАЛЬНОГО 

ВЗНОСА.ВЗНОСА.

ОКОННЫЙ МИРОКОННЫЙ МИР
ОКНА, ДВЕРИ, ВИТРАЖИ ИЗ ПВХ И АЛЮМИНИЕВЫХ 
ПРОФИЛЕЙ ВЕДУЩИХ ПРОИЗВОДИТЕЛЕЙ.

бесплатноЗамер, доставка, демонтаж –

КРИМИНАЛ Криптомошенники 
лишили владикавказца 3,7 млн 
рублей

В сетях 
лжеброкера
В полицию с заявлением обратился 
29-летний местный житель. Под 
предлогом вложения денежных средств 
в инвестиционные проекты мошенники 
лишили заявителя 3 750 000 рублей.

В сети Интернет мужчина увидел рекламу одной из 
инвестиционных платформ. Заинтересовавшись инфор-
мацией, перешел по ссылке на сайт и оставил личные 
данные. Сразу с ним связались через мессенджер, по-
обещали высокий заработок и объяснили нюансы.

Последовав рекомендациям «консультанта», влади-
кавказец перевел на неизвестную банковскую карту 
сначала незначительную сумму денег, которая якобы по-
ступила на его виртуальный счет. Через некоторое время 
ему позволили снять сумму денежного вознаграждения, 
но лишь для того чтобы вызвать большее доверие.

Так, в течение нескольких месяцев молодой человек 
пополнял свой счет уже крупными денежными суммами, 
вложив в общей сложности 3 750 000 рублей. Однако 
как только захотел вывести сумму заработка, «брокер» 
перестал выходить на связь. 29-летний житель Влади-
кавказа понял, что связался с мошенниками, и обратился 
за помощью в полицию.

В настоящее время по данным фактам возбуждены 
уголовные дела по ст. 159 Уголовного кодекса РФ «Мо-
шенничество».

МВД РФ по РСО–А предупреждает:
В любом случае, чтобы получать прибыль от инвести-

ционных проектов, необходимо быть квалифицирован-
ным специалистом.

Необходимо быть острожным при общении по телефо-
ну с неизвестными людьми, которые обращаются с раз-
личными предложениями о переводе денежных средств.

Не передавайте и не перечисляйте их незнакомцам и 
на сомнительные банковские счета.

Помните! Найти псевдоброкеров практически невоз-
можно, поскольку они регистрируют такие мошенниче-
ские компании за рубежом, без образования юридиче-
ских лиц. По факту потерпевшие отправляют деньги на 
подставные карты или криптокошельки. И даже если 
вы открываете счет у реального брокера, то не сможете 
получить прибыль и вывести обратно вложенные сред-
ства, так как большинство инвестиционных платформ 
не работают с гражданами РФ и ответственность за 
убытки российских пользователей не несут. В связи с 
этим МВД России по Северной Осетии предостерегает 
граждан от сделок с инвестиционными компаниями из-за 
рыночных рисков, последующей невозможности вывода 
денежных средств.

ФИЗКУЛЬТУРА И СПОРТ В «Заботе»  благодаря нацпроекту «Семья» поддерживают 
здоровый дух  своих подопечных

«Сохранить  здоровье, чтобы…»
«Отдай время физкультуре и спорту, а взамен получи 
здоровье!» – по этому принципу в Республиканском 
доме-интернате  «Забота» в рамках федерального 
проекта «Старшее поколение» нацпроекта «Семья»  
проводятся  игровые программы, направленные на 
популяризацию здорового образа жизни. 

Подготовила Л. КОЧИТЫ

Очередное спортивное меропри-
ятие подарило  пожилым и людям с 
инвалидностью заряд бодрости и много 
позитивных эмоций. Тщательно по-
добранный спортивный инвентарь и 
креативный подход специалистов по-
зволили создать атмосферу веселья, 
взаимопомощи и активного отдыха. 
Ключевой целью мероприятия стало во-
влечение постояльцев в регулярные за-
нятия физической культурой. Сидячий 
образ жизни, к сожалению, является 
распространенной проблемой среди 
пожилых и людей с ограниченными 
возможностями, а длительное отсут-
ствие физической активности приво-
дит к ухудшению здоровья, снижению 
качества жизни и развитию различных 
заболеваний. Поэтому организация 
подобных спортивных игр приобретает 

особое значение, способствуя про-
филактике возрастных изменений и 
улучшению общего самочувствия. 

 Программа спортивных игр была 
разработана с учетом особенностей 
здоровья и физических возможностей 
участников. Специалисты Дома-интер-
ната «Забота» тщательно подобрали 
комплекс упражнений и эстафет, ис-
ключающих чрезмерные нагрузки и 
потенциальные травмы. В основе про-
граммы лежали простые, но интерес-
ные и увлекательные игры, которые 
могли освоить люди с различными 
уровнями физической подготовки.

Организаторы не ограничились толь-
ко стандартными спортивными упраж-
нениями. Специалист по комплексной 
реабилитации Дома-интерната Залина 
Санакоева проявила нестандартный 
подход, используя в качестве спортив-
ного инвентаря даже шляпу из рекви-

зита театральной студии! Это стало 
настоящим сюрпризом для участников, 
добавив в программу элемент неожи-
данности и веселья.  

Нельзя не отметить искренние уча-
стие и энтузиазм постояльцев. Все с 
удовольствием включаются в игровые 
соревнования, демонстрируя ловкость, 
выносливость и командный дух. Игры 
прошли в атмосфере веселья и задо-
ра, зарядив участников позитивом и 
энергией на весь день.

По словам Залины Санакоевой, 

такие мероприятия играют важную 
социальную роль. Они способствуют 
укреплению дружеских связей между 
проживающими и создают атмосферу 
взаимопомощи и взаимопонимания.  

Спортивные игры в «Заботе» стали 
ярким примером успешной реализации 
федерального проекта «Старшее по-
коление». Организаторы доказали, что 
даже самые простые состязания могут 
иметь огромное значение для здоровья, 
настроения и качества жизни пожилых 
и людей с инвалидностью.  

ЭКОЛОГИЯ Волонтеры Северной Осетии расчистили природную тропу к Кобанскому водопаду 

Благородный поступок
Четверо волонтеров из 
североосетинского клуба tourclub_
fourseasons убрали с экотропы 
поваленное дерево и очистили 
ее от мусора. Ножовки, топоры, 
перчатки – и природная тропа в 
Кобанском ущелье стала не только 
проходимой, но и чистой.

Алена ДЗОДЗИЕВА

Кобанский водопад расположен на южной окраи-
не селения Кобан, на левом берегу реки Гизельдон. 
Высота – 8–10 метров. В Северной Осетии его еще 
называют «Фырыдон», по имени бокового притока 
Гизельдона – ручья Кыргомдон (Фырыдон), который 
и «сотворил» этот узкий каньон с ваннами выбива-
ния у порогов. Тропа к водопаду натоптана годами. 
Местные жители и туристы любят это место и всегда 
стремятся посетить его. 

Так, недавно ребята из турклуба в качестве гидов 
и опытных водителей открывали гостям республики 
удивительный мир природы Северной Осетии и ре-
шили показать им Кобанский водопад. Каково было 
разочарование туристов, когда они обнаружили, что 
тропа перекрыта огромным обвалившимся деревом!

Ребята уборкой ветровала занялись оперативно. 

«Я достал из машины ножовку и топор, расчистил 
немного тропу. Но понимал, что одному не справить-
ся. Возникла идея написать в группу гидов инфор-
мацию о состоянии тропы, и тут же получил отклик о 
желании поехать и расчистить тропу, – рассказывает 
представитель турклуба Давид Тавасиев. – Это 

очень красивое место. Мы даже не предполагали, 
какова популярность этого места. Нельзя было 
оставлять все в таком состоянии».

Через несколько дней четверо ребят, взяв все не-
обходимое для расчистки тропы, выехали в Кобан. 
Работа предстояла по-настоящему лесная: с бен-
зопилами и топорами, в непростых условиях и с не-
малой долей риска. Давид взял на себя практически 
всю ответственность, ведь он – профессиональный 
спасатель.

«Отпилив большинство ветвей и стволов, с по-
мощью машины мы веревкой сдернули комель на 
тропу. Ветки оставляли в лесу, они перегниют есте-
ственным путем. Далее связали полиспаст и, сделав 
из палок лебедку, скинули комель в ручей, освободив 
тропу. Оставалось подровнять ее с помощью лопаты. 
Задача оказалась по силам. Я всегда понимал, что 
нужны люди. Это самое главное в любом деле. Найти 
желающих очень серьезно поработать всегда не так 
уж просто. Но нам повезло», – с радостью завершил 
свой рассказ Давид. 

Так бы и уехали, выполнив поставленную задачу. 
Но ребята решили провести субботник, очистив от 
мусора и саму тропу, и берег реки. 

«Хотим поблагодарить оргкомитет акции «Вода 
России» за предоставленный инвентарь и инициа-
тиву, которая сплачивает всех волонтеров страны 
стремлением сделать берега наших рек чистыми. 
Это очень благородно», – отметили волонтеры.

В ГАУ «Республиканский центр 
лечебного и профилактического 

питания» МЗ РСО–А 
ТРЕБУЕТСЯ 

ГРУЗЧИК.
График 2/2, з/п – 25 тыс. руб., 
официальное трудоустройство, 
полный соцпакет.

ТЕЛ. 8-989-135-91-59.

…КОГДА ПРОСТО 
НЕ ХВАТАЕТ СЛОВ

(Окончание. Начало на 1-й стр.)
У Трамова есть еще один дар – 

педагогический. Во время своих 
визитов в Осетию он всегда нахо-
дит время для проведения виртуоз-
ных мастер-классов в профильных 
учебных учреждениях. 

Корреспонденту «СО» удалось 
побывать в гримерке, понаблю-
дать, как гримируется артист перед 
выступлением, и задать ему не-
сколько вопросов. 

– Эльдар, вы в который раз в 
Северной Осетии? 

– Сложно сказать. Первые мои 
гастроли были в 2015 году, когда 
я только пришел в Театр Вахтан-
гова. Потом мы с Асей Князевой 
(режиссером концерта-открытия 
Дома Вахтангова) приезжали сюда, 
далее я был на открытии, в Северо-
Осетинском государственном ака-
демическом театре, ставил спек-
такль «Овод». Еще работал над 
постановкой юбилейных торжеств 
в республике, над программой кон-
церта-закрытия I вахтанговского 
фестиваля.

– Уже объявлены сроки про-
ведения и афиша II фестиваля 
«Вахтангов. Путь домой». Вы 
будете в нем принимать участие? 

– Пока четких договоренностей 
никаких нет, и если я и буду в чем-
то принимать участие, то в концер-
те-закрытии. Как режиссер. 

– Вам доверяют поставить фи-
нальную точку? 

– Да, иногда да.
– Недавно вы ставили спек-

такль «Овод» с Гиви Валиевым 
в главной роли. Есть ли дальней-
шие планы в этом направлении? 

– Есть взаимная симпатия, вза-
имный интерес между мной и Осе-
тинским театром, его художествен-
ным руководителем Гиви Валие-
вым, который возрождает театр. 
Все упирается только во время. Мы 
даже оговаривали планы. Но если я 
о них скажу, то это сразу наложит 
на меня большую ответственность. 

– Тогда так: что бы хотелось? 
– А я делаю только то, что мне 

хочется. Хочется всегда одного: 
доброго, вечного, прекрасного. Это 
классика. Хочется говорить о том, 
в чем есть смысл. А он – в добре, 
любви, покаянии. Опыт работы над 
«Оводом» меня обрадовал, вдох-
новил. Был прекрасный творческий 
процесс, изготовлены отличные 
декорации. То, что спектакль идет 
на осетинском языке, не мешало 
совсем: мы делали его универсаль-

ным. Суть моей работы как режиссе-
ра – поставить спектакль так, чтобы 
было понятно, о чем идет речь. И без 
слов. Мы же понимаем, кто злится, 
кто любит, кто боится, даже если 
не знаем язык. Есть же вербальный 
язык общения между людьми. Осе-
тинский мне очень нравится с музы-
кальной точки зрения, он красивый, 
выразительный.

– Над чем работаете в Москве? 
– Только что прошло мероприя-

тие в честь 100-летия нашей зна-
менитой Юлии Константиновны Бо-
рисовой на исторической сцене теа-
тра. Это был спектакль ее памяти, в 
котором была занята практически 
вся труппа. Я выступал как режис-
сер. Чуть ранее мы дали концерт 
вместе с вахтанговцами в музее в 
Волгограде, тоже его делал. Еще 
ставлю музыкальный спектакль в 
Институте имени Бориса Щукина. 
Если говорить про мои актерские 
работы, то сейчас снимаюсь в двух 
телевизионных проектах.

– Как создавалась программа 
«Истории любви»? 

– Это моноспектакль-концерт, 
в котором звучат песни в разных 
жанрах, на разных языках. В нем 
все говорит о любви. Я выхожу и 
делаю свою работу в радость и 
удовольствие как профессионал. 
Понимаете, чтобы выходить на 
сцену, нужно иметь на это право, 
а чтобы в моноспектакле – еще 
большее право. Ты один и только 

ты несешь ответственность за 
то, что говоришь. Эту программу 
я целенаправленно делал для 
арт-кафе Театра Вахтангова в 
Москве. Если рассуждать о новой 
программе, то пока не могу ска-
зать, что во мне созрела какая-то 
тема, о которой я честно, невзирая 
на субъективные мнения других, 
могу говорить. Должны созреть 
тема, отношение к ней, твердая 
позиция, и тогда ты можешь ее за-
являть. Не навязывать ее публике, 
а о ней говорить. 

– С каким настроением приез-
жаете в Осетию? 

– Все, что касается моей работы, 
куда бы я ни летел, делаю это с от-
крытым сердцем. Люблю професси-
ональное отношение ко всему. Есть 
профессия, есть обязательства, им 
надо следовать. Все эмоции – это 
дома, за закрытой дверью. 

– Что вас может выбить из ко-
леи? И наоборот, обрадовать? 

– Ничего, кроме того, что про-
исходит внутри меня. Внешние 
факторы – нет, только внутреннее 
состояние. Люблю много ходить 
пешком по улицам, аллеям, паркам, 
за рулем езжу крайне редко. Пешие 
прогулки – это мой допинг. 

– Успех выступления. В чем он 
выражается для вас? 

– Я не люблю аплодисменты. 
Между мной и залом возникают 
невидимые нити, я их чувствую. Ти-
шина – это лучшая благодарность...

Администрация, профсоюзный 
комитет и коллектив ГБУЗ «Респу-
бликанская детская клиническая 
больница» МЗ РСО–А выражают 
глубокое соболезнование врачу-
неонатологу отделения патологии 
новорожденных и недоношенных 
детей Э.В. Тотровой по поводу кон-
чины отца, ветерана Великой От-
ечественной войны 

ТОТРОВА
Виктора Михайловича.

Коллектив 
ГБУК «Театр 
юного зри-
теля «Саби» 
г л у б о к о 
скорбит по 
поводу ско-
ропостижной 
кончины со-
трудника

БИРАГОВА
Романа Кирилловича

и выражает искреннее соболезно-
вание родным и близким покойного.

Коллектив ООО «Дорстрой» вы-
ражает глубокое соболезнование 
Ростиславу, Руслану, Казбеку и 
Римме Бираговым по поводу кон-
чины брата

БИРАГОВА
Романа Кирилловича.

Гражданская панихида состоится 
27 марта по адресу: ул. Ген. Дзу-
сова, 15.
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